

UN TESORO QUE SE AGOTA

EL DESPILFARRO DEL HOMBRE

Desaparece el hierro, el amigo del hombre se agota. En el horno, en la forja, en la fragua, en el laminador, en la hilera el hierro dócil se dejó torturar para adaptarse a las necesidades de la civilización, y, convertido en acero, tan pronto se avino a ser hoja toledana para el reñidor, como aguja de coser para la madre hacendosa.

Ese bienhechor de la humanidad fué la primera víctima de nuestros delirios de grandeza; empezó por suministrar horquillas con que ceñir la cabellera femenina y acabó alzando torres Eiffel para transmitir la hora exacta de París á los barcos en plena mar, á fin de que pudieran efectuar con exactitud los cálculos de navegación.

Y aquí tenéis, entre la horquilla que dedos sonrosados hincan en la cabellera y la antena que vibra á trescientos metros de altura, hurcando en el cielo para extender la honda de Hertz hasta las más lejanas aguas intercontinentales; aquí tenéis, repito, el ejemplo acusador del despilfarro humano.

No recuerdo en estos momentos el peso de ese vigila que se alza sobre la ville lumière desde hace más de veinte años; pero de los dos gramos que puede pesar una horquilla á los miles de toneladas de la torre Eiffel no mediano más que las multiplicaciones indispensables para saltar de la unidad al submúltiplo, de la parte al todo, del gramo á la tonelada, del pigmeo al gigante.

Util es que la blonda cabellera se cifa como diadema al rostro de una hermosa; pero lo es más que el pensamiento de esa hermosa ondula por las serenidades del cielo, se agarra al mástil del barco donde navega el ser amado y llegue á su oído con la pasión del juramento ó del anhelo de la plegaria durante las sinfonías de cólera que improvisan los Océanos.

Y, sin embargo, ¿cuántas torres Eiffel podrían construirse con las horquillas que hincan en la cabellera dedos sonrosados?

Doquiera tienda su vista el hombre que se halle en parajes civilizados, advertirá en seguida los incalculables beneficios que han reportado el hierro y el acero.

La tercera parte de los objetos útiles que á su alrededor se hallen, serán productos con aquellos metales elaborados. Hoy hasta los traperos pasan desdeñosos por el lado de un clavo; tal vez mañana un clavo valga para las humanidades futuras más, mucho más, que la corona de Carlo Magno.

Suenan las primeras alarmas. El hombre ha llegado á percatarse del despilfarro y los geólogos, reunidos en Congreso en la ciudad de Stockolmo, han sentido incontestablemente la posibilidad de que el hierro se agote en plena civilización y los hombres tengan que llorar pasadas prodigalidades antes de haber terminado la misión de progreso realizable.

¿Cuándo? ¿Qué tiempo les separa del desastre? Quizá basten tres generaciones; quizá nuestros biznietos vacilen ya entre votar un crédito para cañones ó destinarlo á rieles, entre labrar una balaustrada de mármol ó forjar una barandilla de hierro, entre hacer un puente de viga continua ó en arcada de mampostería; tal vez el hilo de acero valga más para ellos que el hilo de cobre.

¿Pero y las máquinas? ¿Y las herramientas? Asusta pensar en esa otra Era de la humanidad, á la que habremos legado un caudal inagotable de sabiduría, á la que habremos enseñado como el hombre puede realizar los mayores prodigios y al mismo tiempo la habremos privado de los medios para que continúe la obra del progreso.

Tendrán que ser muy buenos los hombres futuros si para no maldicernos se contentan con despreciarnos.

¿Hay exageración en el replanteo del problema con términos tan desconsoladores? ¿Podemos reprocharnos el haber lanzado á un porvenir de impotencia á nuestros descendientes?

Examinemos cuál es la situación mundial, desde el punto de vista del hierro, y del examen detenido que hombres de ciencia realizaron, sin la codicia que tuerce los intereses políticos y económicos de las colectividades, deduciremos que podemos clasificar á las naciones civilizadas, con arreglo á las existencias de mineral de hierro de que disponen, en la forma siguiente:

- Francia, 7.000.000.000 de toneladas.
Estados Unidos, 1.200.000.000.
Alemania, 1.000.000.000.
Suecia, 800.000.000.
Rusia, 800.000.000.
Otras naciones, 500.000.000.

Total, en cifras redondas, unos doce mil millones de toneladas que el hombre puede todavía utilizar para satisfacer las necesidades de la industria y del comercio, cada vez más superables.

Son muchas, muchas toneladas todavía. En los Urales, en el Uenza y el Rif, en las regiones de los Grandes Lagos norteamericanos, forman verdaderas montañas; pero pronto serán devoradas por la fiebre del trabajo. Quinientos mil kilómetros de cintas de acero, por ejemplo, constituyen actualmente las redes ferroviarias del mundo, y, no obstante, ¿existe alguna nación que haya completado su plan de comunicaciones? ¿Cuánto hierro no ha entrado en esas paralizadas, en esas puentes, en esos viaductos, en esas locomotoras, en esas estaciones y muelles? Pues así iríamos sumando acumulando hierro y más hierro en los

demás órdenes de la actividad, y formaríamos las verdaderas montañas que el hombre ha creado para poder sentirse el dueño de la Naturaleza por un solo instante. Montañas que cuando las improvisa la catástrofe, como en el hundimiento de un puente sobre el río San Lorenzo, en Quebec, las 17.000 toneladas de acero que forman el arco gigantesco de la audacia de la ingeniería, se desploman formando un amasijo informe, que sólo á fuerza de dinamita puede diseminarse. Montañas de despojos oxidados, donde formarían desde la tachuela al áncora de un gran transatlántico, desde el dedal al gasómetro, desde la minutería de un reloj de señora al volante de la máquina de quinientos caballos, desde el suave pestillo que cierra como un suspiro el rincón del amor hasta el viaducto del Brooklyn, desde la hoja sutil del bisturi hasta la torre blindada de un acorazado. ¡Hermoso Sinal para el ser que aspire á formular un segundo Decálogo! ¡Babel aliva de nuevas rebeldias!

Pero continuemos el problema. ¿Cuánto tiempo puede tardar la humanidad en agotar esos millones de millones de toneladas?

Seguindo la progresión creciente del desarrollo industrial, las naciones metalúrgicas agotarán sus reservas de minerales de hierro en los siguientes plazos:

- Inglaterra, diez años.
Italia, veinte.
Alemania, treinta.
Estados Unidos, treinta.
España, treinta y cinco.
Otras naciones, cuarenta.
Rusia, setenta y cinco.
Suecia, ciento.
Francia, seiscientos.

Naturalmente que estos plazos son tan sólo aproximados; pero la falta de exactitud no impide la visión del peligro inmediato que plantean y de la gravedad inmensa que en ellos se encierra.

En esa lista de menos á más aparecen las dos naciones rivales del viejo continente, las dos más poderosas, las que están llamadas á hacer sonar la hora de la guerra europea, como las destinadas fatalmente, irremisiblemente, á quedarse sin hierro en el plazo más breve. ¿Qué pasará el día que Inglaterra y Alemania lleguen al borde de tan espantosa crisis?

Cuando esas dos naciones poderosas carezcan del metal más indispensable para continuar sus medios de expansión comercial, para renovar las máquinas de guerra, que son las razones supremas de su imperialismo, lo pedirán á las naciones débiles; lo exigirán con aquellos argumentos que mostró el cardenal Cisneros para reducir á los nobles, y las naciones tendrán que resignarse al despojo ó sucumbirán, aniquiladas bajo aquel anatema ya pronunciado por el marqués de Salisbury.

Pero alcemos de nuestro lado á esa abrumadora fatalidad, y dejemos mecer el pensamiento por el optimismo. Supongamos que una ráfaga de sensatez refrescó los corazones de todos los hombres, y que teniendo éstos presente que, si bien el hierro enriquece la sangre humana, ésta no sirve para hacer brotar de la tierra filones de hierro, aunque sea de héroe, se avienen todas las naciones metalúrgicas á un reparto equitativo del hierro que la tierra todavía contiene. Entonces, antes de un siglo se habrán agotado todas las reservas que hoy día se conocen.

—Largo el plazo me fiais—dirá tal vez el escepticismo español, por boca de don Juan Tenorio.

Pero falta saber si el día que se quede sin tizona, continuará siendo tan esceptico y bravucón el caballero Tenorio.

JOSE DEL CACHO.

ECOS

Créese generalmente que la capital de una nación debe tener una población mucho mayor que las demás ciudades del país. En otros términos, estimase que es necesario que los Poderes públicos radiquen en la más grande de las ciudades.

Es lo que ocurre en la mayor parte de las naciones, excepto en los Estados Unidos.

Suiza desmiente esa fórmula. Del último censo efectuado en los veintidós cantones de la Confederación resulta que Berna, la capital, tiene la mitad de habitantes que Ginebra, Basilea y Zurich.

Corren algunas anécdotas respecto al maestro Leoncavallo.

Como es sabido, las obras de este músico pertenecen al editor Gouzogno. Un señor que lo ignoraba presentóse un día en una de las sucursales de la casa editorial Ricordi.

—Deseo música del maestro Leoncavallo.

—Y respuesta al canto:

—¿Música de Leoncavallo? Pues, elija usted.

Y le indicó un anaqueil donde había partituras de todos los maestros, de todos los tiempos y de todos los países.

En otra ocasión Leoncavallo sostuvo una viva polémica en los periódicos con Mascagni.

En el curso de ella éste último dijo algunas inexactitudes, dando con ello pie á que el autor de Pagliacci le echara en cara á Mascagni que «inventaba» muchas cosas. En el artículo de contestación, el autor de Cavalleria rusticana decía: «Puede ser que yo invente alguna cosa en la vida. Pero es una desgracia que nunca le ha ocurrido al maestro Leoncavallo, cuando escribe música».

DESDE TANGER
Notas de un viaje

EL PERFECTO TURISTA
Esta clase de viajes cinematográficos tienen la ventaja de que lo ve uno todo y no se entera de nada.

Apenas se ha aprendido el camino del hotel, cuando ya es necesario partir de nuevo, y, por lo tanto, las pocas horas que en cada población estamos, apenas si nos sirven para ver unas calles, comprar cuatro inutilidades y dar después un abrazo muy apretado al dueño de la fonda, por si no le volvemos á ver en toda nuestra vida.

Yo celebro que nuestra estancia en Tánger, la diplomática ciudad mora, haya sido de esa manera. Cuando uno sale de viaje le entran unas ganas horribles de descubrir ante sus lectores cosas que ya fueron descubiertas muchos años antes por otros y que, sin embargo, á nosotros nos parecen nuevas. ¡Nuevas para el recién llegado, pero antiquísimas por lo menos en lecturas, para el resto de los mortales! Por eso yo apenas tengo tiempo para dar un vistazo á los moros y á mi amigo el mar, y no meterme en dibujos descriptivos. Antiguamente, Edmundo de Amicis era el Larouse donde todos los que se asomaban á Marruecos tenían que ir á dar una ojeada; ahora las colecciones de periódicos están llenas de descripciones de lo que hay en Tánger y hasta de lo que no hay.

Claro está, por lo tanto, que no debo comenzar estas líneas hablando de los burros que inundan la población y del popular balac con que sus conductores les animan. No me había movido aún de la Puerta del Sol, antes de emprender este rapidísimo viaje, cuando ya los amigos me decían: ¡Ojo con que nos descubras los borricos y nos digas que los moros dicen balac!

Y ya ven ustedes lo que son las cosas; ¡he hablado del balac y de los borricos! Decididamente no puede uno sustraerse á la costumbre.

Pasemos á otra cosa.

Frente al cuarto de mi fonda tengo al mar, que tan inhumano ha sido conmigo. Ayer estaba completamente fiero, y por su mal humor nos quedamos sin correo. Yo no sé qué Compañía tiene eso del servicio de Comunicaciones; pero es innegable que debiera de tenerlo de otro modo, porque que yo me asuste y tiemble cuando veo días como estos, es natural, pero los penitenciosos y arriesgados marinos que navegan constantemente por estas aguas, deben penetrarse bien de su delicada misión de conductores del interés público, y mirarse mucho antes de dejar á una población como esta sin recibir el correo. Todas cuantas personas me he encontrado me han rogado que lo dijera. Yo ya lo he dicho; pero aquí, in mente, añadiré que no me extraña; ¡había que ver el agua!

Además, esto de quedarme sin cartas en una población marítima, es achaque viejo para mí. Lo propio me sucedió en Melilla, y es que, por lo visto, yo soy una especie de Donner, el dios ese del martillo que levanta una tempestad al final de El oro del Rhin. Yo, sin martillo, en cuanto me embarco, ya se sabe: ó Poniente, ó Levante... ó el Colonial; pero sin correo seguramente.

Los expedicionarios de esta alegre caravana, á decir verdad, no hemos padecido mucho con la falta de correspondencia. Hemos venido á divertirnos y no á que nuestros asuntos nos sigan hasta aquí. La familia buena ¿verdad? pues que lo demás espere nuestra vuelta. Y entre lo demás pongo hasta la cuenta del sastré.

Nuestro propósito de divertirnos lo hemos conseguido ampliamente.

Casi tan popular como el balac célebre, es para los lectores madrileños el moro Ducall. Políticos y escritores que por aquí han pasado pronto se hicieron amigos suyos, porque es de lo más simpático y agradable que puede haber en Tánger. Sin preocupación, después de cuidar de su rica hacienda, busca el modo de pasar mejor la vida. Vamos, una especie de Pepe Sabater con chilaba.

Amigo de todos los españoles y entusiasta de nuestra patria, nos ha recibido cariñosamente y nos ha obsequiado con un espléndido te en la magnífica huerta que posee en los alrededores de la ciudad.

Caballeros en tranquila mula, allí nos fuimos, y yo quiero pensar el efecto que hubiéramos hecho si atravesamos así la calle de Alcalá, en Madrid. Lo menos que hacen es llevarnos á la Comisaría; pero aquí, en cambio, fuimos el encanto de cuantos nos vieron pasar y nuestro propio regocijo.

Un té moruno, más dulce que los primeros días de relaciones amorosas; una vista magnífica de la bahía de Tánger; la amistad de un moro que conducía mi automóvil, y un catarro á la vuelta, fué el resultado de mi expedición. Salvo el catarro, lo demás fué verdaderamente delicioso; hasta la conversación del morucho aquel, un negro que jamás se desentendía por mucho que lo frotan.

Pero el perfecto turista no puede permanecer en su hotel ni un minuto, y después de cenar nos lanzamos á la calle de nuevo.

Ya habrán ustedes notado, cuando viajan, que siempre, al llegar á una población, lo primero que dicen sus habitantes, es: «Hoy es el primer día que aquí hace malo. Estos días pasados hemos tenido un tiempo delicioso.» Bueno, pues en ese primer día malo es cuando se nos ha ocurrido á nosotros ir al teatro.

No está muy cerca ni es muy bonito que digamos; pero ¡qué demonio! ¿Somos ó no turistas?

Cuando después de larga peregrinación

por calles enlodadas y aguantando toda el agua que quiso caer encima nos encontramos en el coliseo, dimos por bien empleada nuestra salida, que por momentos creíamos que era una salida en falso.

La compañía de zarzuela española que actúa en el Moderno es bastante aceptable. Salas, su director, es un actor inteligente y gracioso, y su mujer, la tiplé Duimovich, una actriz guapa, graciosa, que canta y baila admirablemente. La Duimovich, con otro apellido más fácil y en Madrid, sería popular y se la disputarían las empresas. Nosotros vimos La corte de Faraón, y ambos actores realizaron de sus papeles una interpretación perfecta. Hoy representa La costa azul, lo que pongo en conocimiento del popular periodista, dibujante, músico y sustituto mío en cierto asunto, Ramón López Montenegro.

Salimos del teatro lloviendo, aceptamos la invitación de Ricardo Ruiz y su señora, que nos obsequiaron con un espléndido chocolate, y en el hotel entramos á las dos de la mañana. ¡Me parece que esto es ser un perfecto turista!

El mar me dejó que me acostase, y apenas apagó la luz comenzó á alborotar de tal manera, que no parecía sino que me regañaba y me decía: «Conque divirtiéndote, ¿eh? Ya verás mañana cuando te coja por mi cuenta.» Y en esas estamos; el mar rugiendo, yo apretando la maleta, el Vicente Ferrer á la vista y al otro lado del Estrecho, Algeciras. Vamos á ver lo que pasa.

A. R. BONNAT.

Tánger.

PARA EL ALCALDE

Caso de conciencia

Va en otro lugar de este número el relato de una de esas monstruosidades á que nos tiene acostumbrados el abandono inconcebible de los servicios municipales. En el Matarro de cerdos se ha venido autorizando el sacrificio y la venta de carnes variolosas á los vecinos de Madrid, y ha sido preciso que el tremendo del caso avive el celo de un dependiente de aquél, para que se haya podido llegar al conocimiento de esta infamia, atentatoria á todos los principios de humanidad, en la cual—si la denuncia se confirma, como todo parece demostrarlo—no puede haber sino el bajo fondo de una codicia sin entrañas.

Son muchas las pruebas que el vecindario madrileño tiene de la negligencia inexcusable de su Ayuntamiento en la defensa de los intereses municipales, del abandono de toda clase de servicios públicos, que un día y otro, sin soluciones de continuidad, ofrece el espectáculo deprimente de toda clase de abusos punibles. En Madrid no hay higiene pública; en Madrid no se barre, ni se riega, ni se examina la regularidad de ninguna clase de servicios. Entregado el Ayuntamiento á rivalidades políticas, en que los últimos prueban siempre que pueden parecer buenos los que le precedieron, el sufrido vecindario de la corte no hace más que callar y pagar, sin obtener nunca de sus administradores la más insignificante recompensa de tales sacrificios. Hoy es una Sociedad, que levanta el piso de las calles, para ofrecer en determinados servicios ventajas que no llegan, ó llegan tarde y mal, y deja luego ese piso en condiciones que hacen imposible el tránsito; otro día es otra Empresa, que impone sus conveniencias particulares de monopolio, y sigue explotando á los vecinos sin que éstos tengan, para acudir en defensa, otro Tribunal que el de Poncio Pilatos; mañana será tal cual Sociedad, explotadora de las últimas energías particulares, que hará pagar por la respiración, aun siendo ésta tan difícil y tan peligrosa en la atmósfera enrarecida de las casas particulares y sitios públicos... Y así todo lo demás. ¿Para qué detallarlo?

Pero llegan momentos como éste, y á nuestro juicio, la paciencia del vecindario ha de tener un término. Porque cabe resignarse con la falta de todas esas condiciones apuntadas, que son elementales en cualquier pueblo civilizado; pero no debe tolerarse que el abandono llegue á la destrucción y el envenenamiento de las gentes por incuria, por negligencia ó por codicia.

Ante el hecho denunciado, es seguro que el alcalde, hombre de ciencia y de energía—nunca mejor que ahora puede demostrar el señor Francos Rodríguez ambas cualidades—, habrá hecho á estas horas todo lo que compete á su responsabilidad para depurar estos hechos y para entregar á sus autores, sin contemplación de ninguna clase, á los Tribunales de justicia. Lo habrá hecho, seguramente, y dará de ello cuenta cabal y conocimiento detallado á los vecinos de Madrid.

Pero no basta esto; es preciso, además, que en la incoación de este proceso muestre el Ayuntamiento su acción personal, su acusación privada, para que el castigo sea ejemplar y para que, de una vez para siempre, se sepa que á los explotadores, conscientes ó inconscientes, del pueblo se les impone la penalidad correspondiente.

Es éste un caso de decoro y de conciencia. Debe procederse en él—si son exactos todos los extremos de la denuncia—sin dudas ni vacilaciones, con rigor saludable, caiga el que caiga.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos á corresponsales, rogamos á todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 103.

POLITICA EXTRANJERA

BOLETIN DIARIO

APERTURA DEL REICHSTAG

Desde hace unos días ha reanudado sus sesiones el Reichstag alemán. ¿Cuál es la situación de los partidos políticos? La disolución del antiguo bloque parece haber creado entre conservadores y liberales un desacuerdo profundo é irreductible. El fracaso de la política que habían ensayado de sostener juntos, durante algún tiempo, tuvo por consecuencia empujar los unos hacia la derecha reaccionaria y los otros hacia la izquierda radical. Entre los elementos moderados del Imperio se reprocha amargamente á los conservadores haber comprometido, por su egoísmo y estrechez de miras, una inteligencia que pudo ser fecunda y constituir, por lo menos, una garantía doblemente preciosa contra los excesos del radicalismo, por un lado, y, por otra parte, contra los excesos de la reacción.

Entre los elementos más avanzados se felicitan de que la crisis del año último haya disipado los viejos equívocos é ilustre al pueblo alemán respecto al carácter y á las aspiraciones de los dos partidos que hoy día forman la mayoría parlamentaria. La opinión general es que, desde hace diez y ocho meses, se ha acentuado la separación entre los elementos de la derecha y de la izquierda en el Reichstag y que la política de federación liberal ó de coalición de los partidos burgueses, intentada en diferentes ocasiones por el Gobierno, ha fracasado completamente.

No quiere decir esto que todos los elementos de la derecha formen un bloque, y lo mismo los de la izquierda. Si, desde hace más de un año, se ha mantenido la inteligencia entre las tres grandes fracciones liberales en el Reichstag, no parece que hayan tenido éxito las tentativas para una alianza entre los liberales y los socialistas. El gran partido liberal alemán permanece siendo un partido esencialmente burgués, rechazando los medios de combate que pone en uso la social-democracia, así como los fines que ésta persigue. De otra parte, en varias ocasiones se ha visto á los socialistas rechazar las concesiones liberales. Los socialistas, en los últimos tiempos, sólo muestran inclinación á una inteligencia con los liberales-nacionales. La actitud reaccionaria de los conservadores y del Centro católico en algunos debates en la Cámara ha favorecido el ascendiente sobre el público de los liberales. En Wurtemberg, por ejemplo, los socialistas han conseguido que los liberales-nacionales se separen de los ultra-conservadores y que esos nacionales-liberales concierten con ellos un pacto para las próximas elecciones.

Entre los dos partidos de la derecha, el Centro católico y los conservadores, la unión de hecho está asegurada, por el momento, en virtud de la comunidad de intereses. Cierta que esa unión, por las diferencias religiosas que separan los dos grupos, ha pasado por difíciles pruebas y á punto ha estado de romperse. Además, los conservadores, aliados circunstanciales de los católicos para contrarrestar los avances del socialismo, no están dispuestos á que el Centro sea el árbitro que resuelva, siempre en su favor y provecho, las cuestiones políticas. Por tanto, esta conjunción temporal de fuerzas en ciertos puntos contradictorios no es una base para fundamentar una política. ¿Buscará nuevas orientaciones y otros apoyos en el Reichstag el canceller? Esa es la incógnita.

LA CUESTIÓN DE LIBERIA

Ya se ha firmado el protocolo aprobando el resultado de los trabajos de la Comisión mixta para la delimitación de la frontera francocoloniana. Así se cierra, con la atribución de una frontera definitiva á la República de Liberia, un capítulo de historia africana. Ahora los Estados Unidos, resuelta esta cuestión, podrán actuar más libremente en Liberia.

La gran República norteamericana no ha querido intervenir en los asuntos liberianos sin antes contar con el asentimiento de las Potencias interesadas. Estas son Inglaterra, Francia y Alemania. Esta última ha creado, acaso con segundas intenciones políticas, diez y seis de las diez y nueve factorías actualmente establecidas sobre el litoral de Liberia. Inglaterra, sobre todo, ha podido discutir el propósito de intervención de los Estados Unidos. Una Compañía inglesa tiene adquiridas vastas propiedades en dicho país; agentes británicos intervienen las Aduanas de la República negra y oficiales ingleses mandan las fuerzas de Policía indígena en la frontera de Sierra Leona. Pero ya es sabido que la diplomacia de Inglaterra tiene por tradición mostrarse conciliadora con la de los Estados Unidos, y en el presente caso parece haber ofrecido poca resistencia. En estas condiciones Francia no puede pensar en asociarse á Alemania para combatir un programa propuesto por una nación amiga y ya aceptado por otra nación aliada.

Naturalmente, dada la renuncia implícita de las naciones interesadas en Liberia, va á resultar que los Estados Unidos constituirán un verdadero Protectorado. Los oficiales yanquis podrán organizar el Ejército liberiano; los diplomáticos de los Estados Unidos podrán representar á Liberia en el extranjero, y un administrador principal norteamericano dirigirá la hacienda pública en Monrovia. Además se concertará un empréstito de ocho millones para obras públicas; pero en ese empréstito participarán también Francia, Inglaterra y Alemania.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

DE CRIADA A MILLONARIA

¿Por qué deseaba la muerte de su esposo?

Tentativas de envenenamiento.
NUEVA YORK. Ante los Tribunales de Wheeling (Virginia) ha comenzado la vista de un proceso sensacional, que ha despertado en toda la Confederación yanqui expectación profunda.

Más de ciento cincuenta periodistas y fotógrafos han llegado a Wheeling para asistir a las sesiones y hacer información telegráfica y gráfica.

Los antecedentes del proceso son como sigue:

Hace quince años, una criada llamada Liara Farnsworth, joven, bella y morena, iba todas las mañanas a la tienda que había establecido en Wheeling el opulento fabricante de conservas alimenticias Mr. Schenk.

Ordinariamente, éste no se encontraba en el establecimiento.

Pero un día dió la casualidad de que estaba sentado en el escritorio del mismo, cuando entró a comprar una lata de conserva de salmón la joven y pizpireta Liara.

El buen fabricante contempló con admiración y, levantándose de su asiento, aproximó al mostrador, sin acordarse de su gravedad ordinaria, que le impedía descender hasta la insignificancia de las ventas menudas.

Habló con Liara y la piropeó con un ardor que dejó atónitos a los dependientes.

Desde entonces, siempre que la criada iba a la tienda se encontraba en ella el fabricante.

Un día, éste esperó a Liara en la vía pública y la propuso le siguiera a Chicago.

Pero ella, que se había dado cuenta de que Schenk estaba enamorado como un doctrino, se mantuvo firme.

—Soy pobre, pero honrada—repuso.—Yo iré con usted a Chicago si es para que nos casemos allí inmediatamente. De lo contrario, seguiré sirviendo a mis amos.

Schenk sostuvo terribles luchas consigo mismo; pero al fin y a la postre, como el hombre es débil y el amor un tirano irresistible, consintió en hacer su esposa a la linda y despierta criada.

Fueron a Chicago y se casaron en secreto. Un pastor protestante bendijo su unión.

Durante algún tiempo, Liara, que aún no tenía veinte años, vivió en Chicago sola. Su esposo iba a verla todos los meses y procuraba que nada le faltase.

Una hija fué el fruto del matrimonio.

Schenk, al ver que ya era padre, armóse de valor y reveló a su familia el secreto de su boda.

La familia puso el grito en el cielo; pero tuvo que resignarse, y Liara regresó a Wheeling con su hija.

Los parientes, poco a poco la fueron aceptando. Sólo el hermano mayor del fabricante, Alberto, conservó siempre hacia su cuñada un odio mortal.

Pero Schenk, sin preocuparse de esto, consagróse a su esposa y a su hija, y rodeó a ambas de un lujo inaudito.

Hizo construir un verdadero palacio, compró a Liara diamantes y automóviles, y a los pocos años la antigua criada era la dama más envidiada y rica de Wheeling.

Un hijo nació luego. Pasó el tiempo, y el fabricante de conservas se felicitaba a todas horas de tener una esposa tan buena y tan amante.

Este año pasado decidió hacer un viaje a Europa. Liara prefirió quedarse en su palacio de Wheeling, y él partió solo.

Estuvo en Francia, Alemania, Suiza e Italia, y luego regresó a los Estados Unidos.

Su esposa recibió con grandes transportes de alegría.

Pero a la semana escasa de haber llegado, Schenk sintióse enfermo. Le dolían el estómago y los intestinos.

Llamó a su médico, y éste le ordenó guardarse cama y se sometiera a un régimen riguroso.

—Las comidas de los hoteles de Europa le han hecho daño—le decía su esposa.

La enfermedad agravóse considerablemente. Una noche llegó al palacio Alberto Schenk y sentóse a la cabecera del lecho de su hermano. Y aprovechando un momento en que ambos estuvieron solos, dijo a éste sin preámbulo alguno:

—Sal de aquí. Tu esposa te envenena.

El enfermo se incorporó en su cama.

—¿Qué dices?

—Que si continúas aquí un día más morirás irremisiblemente. Liara echa arsénico en las medicinas.

—¿Estás seguro?

—Segurísimo. Tengo pruebas. Dispón que te conduzcan a un sanatorio. Verás como allí te curas a escape.

Asombrado, Schenk llamó a Liara y la dijo:

—Quiero que me lleven a una casa de salud.

Por el rostro de ella pasó la sombra de una contrariedad vivísima.

—¿No estás bien cuidado aquí?—repuso.—¿Por qué preferes a mis cuidados los que puedan darte manos mercenarias?

Pero el enfermo, a quien su hermano miraba con ojos brillantes y fascinadores, insistió.

—Quiero que me lleven a un sanatorio. Se me ha metido en la cabeza que sólo así podré curarme.

—Como quieras—repuso su mujer, saliendo de la alcoba y dando un portazo.

Al día siguiente, Schenk ingresaba en una

casa de salud. Desde entonces comenzó a mejorar, y en poco más de dos semanas se restableció casi por completo.

Cuando se vió fuera de peligro celebró varias conferencias con su hermano Alberto, y luego presentó una denuncia contra su esposa.

Esta fué presa en su palacio de Wheeling.

La acusación lanzada contra ella es verdaderamente terrible.

El fiscal dice en su escrito que ha intentado envenenar a su esposo echando polvos de arsénico en las comidas primero y en las medicinas recetadas por los médicos después, y que la misma mañana en que Schenk debía ser trasladado al sanatorio ofreció una copa de vino, donde había disuelto un veneno mortal.

Liara responde que todo esto es falso, y que si alguien ha querido envenenar a Schenk ha sido su hermano Alberto, no por odio a él, sino para perder a ella.

Desdichadamente para la esposa del fabricante, los cargos se acumulan sobre su cabeza.

Uno de los médicos que asistieron a Schenk ha declarado que Liara le dijo cierto día:

—Me da mi marido una vida horrible. Valdría más que usted dejara que se muriese.

Otro de los médicos ha declarado que un día, examinando unos restos de una medicina, descubrió en ellos señales de arsénico, y que alarmado corrió a casa de Alberto Schenk y le dijo que su hermano debía ser sacado de su palacio inmediatamente.

Pero no es esto todo. El secretario del fabricante ha ido a buscar al juez instructor de la causa y le ha dicho:

—Liara es una envenenadora. Quería que su esposo muriera para casarse conmigo.

Una enfermera de las que cuidaban a mister Schenk ha manifestado que la esposa de éste ofreció 5.000 dólares para que echase en una medicina unos polvos que ella le daría.

No obstante cargos tan abrumadores, Liara insiste en que es víctima de una horrenda maquinación, y se muestra muy tranquila.

Dice a todo el que la quiere oír que es inocente y que la justicia no podrá condenarla.

MOTINES EN CHAMPAGNE

Setenta mil botellas abiertas y vertidas

Vino al río.

PARIS. Despachos de Epernay (Champagne) dan cuenta de un grave motín, ocurrido ayer en Damary, y que recordarán siempre con desesperación algunos cosecheros de vino.

Desde hace tiempo, los viñadores de Champagne vienen lamentándose de la depreciación que sufren actualmente los famosos vinos de la región.

Atribuyen esto a los muchos negociantes poco escrupulosos que falsifican el Champagne, inundando los mercados de vinos con puestos.

Este invierno, la crisis vinícola es tan aguda que en toda Champagne reina la miseria más espantosa.

Los viñadores han promovido ya varios motines.

Pero el más grave fué el que se produjo ayer en Damary.

Centenares de ellos invadieron las bodegas de un negociante en vinos de Champagne y sacaron de las mismas setenta mil botellas de vino. Y se dedicaron con gran regocijo a abrirlas y a derramarlas en la calle.

En vano el pobre señor gritaba:

—Ese vino no es falsificado, sino auténtico!

Nadie le hacía caso. Y en pocas horas, las calles de Damary quedaron inundadas de Champagne.

Luego invadieron otras bodegas, desfondaron las cubas a hachazos, rompieron la maquinaria e hicieron otros destrozos.

Los viñadores fueron dueños de Damary todo el día.

Los pocos gendarmes que había en el mismo no pudieron oponerse a la invasión.

Al anochecer, enterados los sublevados de que llegaban fuerzas procedentes de otros puntos, salieron de Damary.

En el camino tropezaron con un camión, guiado por dos carreteros.

—¿Qué lleváis?—preguntaron a éstos.

—Dos mil quinientas botellas de Champagne.

—¿Para quién son?

—Para una Casa de Epernay.

—¿Al río con ellas!

Y no obstante las protestas de los carreteros, echaron al Marne las 2.500 botellas de vino.

Luego siguieron su marcha, gritando:

—¡Abajo el vino compuesto! ¡Viva el vino natural!

Son inminentes varias detenciones.

LA SORPRESA DE CASABLANCA

PARIS. El corresponsal del *Matin* en Casablanca, al relatar la sorpresa de que fué objeto ayer la columna francesa mandada por el capitán Nancy, dice que constaba la misma de unos veinte jinetes franceses y de un escuadrón de *goumiers*.

Iba a actuar de árbitro en un conflicto de deslinde de terrenos entre los Madakra y Zaers.

Se cree que fué una partida aislada de bandoleros la que organizó la emboscada, por cuanto las kabilas vecinas del lugar de la agresión prestaron socorro a las tropas francesas.

LOS PELIGROS DE PARIS

Un yanqui es engañado, robado y atado a un árbol

La sorpresa del sargento.

PARIS. Anteayer, a las siete de la tarde, el sargento Gatelet, del 94.º regimiento de Infantería, instructor de gimnástica de la Escuela de Joinville, daba un paseo por el bosque de Vincennes, cuando encontró con dos de sus alumnos, los soldados Thevenin y Storne.

—Sargento—le dijeron éstos, acabamos de oír, cerca del bosque de Mortemart y no lejos del camino de la Pyramide, una voz ahogada que parecía pedir socorro.

—Guíame al sitio donde habéis oído esa voz.

Penetraron en el bosque y oyeron, efectivamente, que alguien gritaba entre los árboles.

Llegaron a un claro que iluminaba la luna, y quedaron atónitos viendo a un hombre atado a un tronco.

El pobre señor tenía la cabeza inclinada, porque se la habían colocado bajo una rama gruesa, que impedía la levitación. Sus manos estaban atadas a la espalda con pedazos de tela torcidos fuertemente y las piernas trabadas materialmente con ligaduras análogas, y todo el cuerpo aparecía unido al árbol con gruesas correas, cuyos nudos habían sido hechos por detrás.

Como no habían amordazado a la víctima, ésta pudo gritar, y había pasado varias horas desgañitándose en aquellas soledades.

El sargento y los soldados se apresuraron a desatar al infeliz, que, con un pronunciado acento extranjero, repetía, mirándolos con ojos extraviados:

—¡Policia! ¡Policia!

Luego recogieron algunos pedazos de periódico que había en el suelo y llevaron al libertado a la Escuela de Joinville.

En ésta le interrogaron; pero él no comprendía. Se expresaba en inglés y parecía furioso.

Un soldado que sabe dicho idioma entabló con él larga conversación y supo que era norteamericano, que había llegado hacía poco a París y que unos desconocidos le habían robado, conduciéndole luego al bosque.

De la Escuela, el desdichado yanqui fué llevado al Comisariato de Policía de Joinville.

Un vecino de esta localidad, que conoce el inglés perfectamente, interrogó de orden del comisario y escuchó de sus labios el relato siguiente:

—Yo me llamo James Harry Milner y tengo veintiocho años.

Soy ciudadano norteamericano y resido habitualmente en Nueva York, donde dirijo una agencia de colocaciones.

Hace dos días llegué a esta capital, procedente de Berlín.

Tomé un coche y éste me llevó a un hotel situado en una calle cuyo nombre ignoro. Sólo puedo decir que desde la estación del Norte al citado establecimiento, el vehículo, del que tiraba un solo caballo, tardó más de una hora.

Esta mañana debía yo partir para Marsella. Pagué la cuenta del hotel, y no sabiendo por qué estación debía emprender mi nuevo viaje, tomé un coche y me hice conducir a la estación del Norte, única que conocía.

En ella pretendí informarme acerca del modo de hacer mi viaje a Marsella.

Un caballero muy bien vestido, que tenía sobre su chaleco una gruesa cadena de oro y que hablaba perfectamente el inglés, dirigióse a mí y me preguntó qué deseaba.

—¿En qué estación despachan billetes para Marsella?—le dije.

—No es en ésta. Precisamente tengo que ir a la estación de donde salen los trenes para el Mediodía. Si usted quiere, tomaremos entre los dos un vehículo.

Le di las gracias y acepté. Cogí mis maletas y las deposité en un taxiautomóvil. Este arrancó a toda velocidad, después que mi compañero hubo dicho en francés algunas palabras al *chauffeur*.

Tras media hora de marcha, el auto se detuvo en una calle estrecha, frente a una casa de apariencia poco recomendable.

—Apérese usted—me dijo mi compañero.

—¿Esta no es la estación!—grité.

Pero él, sin curarse de mi asombro, cogió mis maletas, después de pagar al *chauffeur*, y se internó con ellas en un portal oscuro.

Naturalmente, corrí tras él para que me las devolviese.

Vi que subía por una escalera pisa, y le seguí gritando.

Penetré en una vasta habitación, después de entregar a dos individuos que surgieron de entre las tinieblas mis bagajes.

Dichos individuos me empujaron brutalmente, y sin saber cómo, encontréme en una gran pieza, donde había reunidas unas quince personas.

Todas ellas me rodearon y se pusieron a hablar en diversos idiomas.

Creo, a juzgar por mis recuerdos, que hablaban en ruso, en inglés y en francés.

Uno de aquellos hombres me dijo en inglés, con voz breve y seca:

—Desnúdate.

—Pero...

—Desnúdate.

Tuve que hacerlo, y me quité hasta la camisa. Cuando estuve completamente desnudo me dieron las ropas que visto ahora, y que son muy inferiores a las mías, de que me despojaron ellos.

Registraron los bolsillos de mi traje y se

apoderaron de mis papeles y de mi dinero, consistente en mil dólares.

—Ahora—me dijo el sujeto que me ordenó me desundase—vas a salir. No grites, no digas una sola palabra, porque, de lo contrario, serás hombre muerto.

Me sentaron en una silla, y cinco de aquellos individuos me vigilaron, relevándose de hora en hora. Sin duda, había dificultades para que saliese de la casa.

A eso de las cinco de la tarde me hicieron bajar las escaleras.

Vi junto a la puerta un auto, pintado de negro y cerrado como los coches.

Subí a él, y dos ciudadanos de aquéllos se sentaron a mi lado.

El auto arrancó.

—Si dices algo, morirás—me dijo en inglés uno de mis dos vigilantes.

Tras media hora de marcha, el auto se detuvo y bajaron de él.

Me encontré en un bosque. Caía la noche. Tuve miedo, pues creí que iban a asesinarme. Pero se limitaron a atarme con telas y correas. Y después de aplicarme a la nariz un pañuelo empapado en cloroformo, desaparecieron.

Recobré a poco el conocimiento y empecé a gritar, pidiendo socorro.

Tenia frío y hambre. Estaba desesperado. Y cuando perdía las esperanzas de que me oyeran, llegaron tres militares y me pusieron en libertad.

El comisario de Policía M. Monsarrat, que se ha encargado de este asunto, ha comprobado que lo dicho por el yanqui es cierto en todas sus partes y que no se trata, como se creyera en los primeros momentos, de una simulación.

Ignórase quiénes puedan ser los incógnitos facinerosos, de que conservará el pobre mister Milner tan desagradable recuerdo.

La situación de Portugal

Los monárquicos desaparecen.

LISBOA. Parece seguro que se han marchado de Portugal los eximistas monárquicos José Azevedo, Azevedo Coutinho y Antonio Cabral y los periodistas Pinheiro Chagas y Annibal Soares, redactores del *Correio da Manhã*.

Más noticias.

LISBOA. Los gasistas en huelga han solicitado la intervención del Sr. Machado, ministro de Negocios Extranjeros, cerca de la Compañía de Gas.

El *Diario Oficial* publica un decreto constituyendo tribunales de honor en las jurisdicciones de las Salas de Apelación de Lisboa y Porto.

El Sr. Figueroa Alcorta, ex presidente de la República Argentina, ha salido hoy para París.

Los periódicos publican artículos necrológicos acerca de doña Carolina Coronado, encomiando sus producciones poéticas.

NUESTROS VIAJES

Séptima excursión a Niza e Italia

Fiestas del Carnaval en Niza.—Un mes en Italia.

Por séptima vez organizamos esta encantadora excursión, que tanto éxito alcanzó en los anteriores años.

Asistir a las famosas fiestas del Carnaval de Niza, que atraen a los turistas del mundo entero y luego recorren, sin prisas alguna, Italia, la patria de las Artes, la nación mágica, cuyo nombre evoca tantas glorias, es un sueño que todos pueden realizar, gracias a la excursión que preparamos.

Como hicimos en las excursiones anteriores, los viajeros alojaránse en muy buenos hoteles. Las visitas de las poblaciones y los paseos serán hechos en landós. Todo estará preparado para evitar a los excursionistas las molestias más mínimas.

Con éstos va un guía intérprete, encargado de los detalles materiales del viaje, tan molestos siempre para los que recorren tierras extrañas.

Dentro de algunos días publicaremos el programa y las condiciones de este viaje, que ofrecemos por séptima vez a nuestros lectores.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Agitación en Creta

LA CANEA. A raíz de un discurso pronunciado por el diputado Sr. Aliaki, penetraron en esta población 150 cretenses, varios de ellos armados.

Los manifestantes hicieron varios disparos. Una bala perdida alcanzó a un estudiante, dejándole caído.

Dirigiéronse después a la residencia del gobernador, entregando a éste una protesta contra la última Nota de las Potencias protectoras de Creta.

El general Toutée.

PARIS. El general Toutée ha sido recibido por el jefe del Gobierno, Sr. Briand, a quien dió cuenta de la misión que le fué encomendada con motivo del viaje del Rey de España a Melilla.

Telegrama al Sr. Briand.

PARIS. Con motivo del atentado de que ayer fué víctima el presidente del Consejo en la Cámara, el ministro de Estado de España ha dirigido al Sr. Briand un telegrama de simpatía.

SINIESTROS Y CATASTROFES

Una desgracia.—Ocho muertos.

WASHINGTON. A bordo del acorazado *Delaware* han perecido ocho tripulantes, materialmente escaldados por el vapor procedente del departamento de calderas.

A flote.

KIEL. El submarino U-3 ha sido puesto a flote esta madrugada, a las cuatro.

Los cuatro tripulantes que quedaban en la torrecilla del mismo fueron extraídos exánimes, no pudiendo hacerlos volver a la vida.

Tres cadáveres.

KIEL. Sólo han sido encontrados tres cadáveres en la torrecilla del submarino U-3. Pertenecen al comandante, un oficial y un marinero.

Se confirma oficialmente que fué imposible hacer volver a la vida a los tres tripulantes cuando los sacaron del buque naufragado.

Manifestación de pésame.

PARIS. Con motivo del accidente ocurrido al submarino U-3, el embajador de Francia en Berlín ha dado el pésame al Gobierno alemán, en nombre del Presidente de la República, del ministro de Negocios Extranjeros y del ministro de Marina, almirante Boué de Lapeyrière.

Contra los sospechosos

A primeros de febrero próximo será la apertura solemne del Parlamento inglés con asistencia de los Reyes. Sin embargo, la nueva Cámara de los Comunes se reunirá a fines del presente mes. Ante todo procederá, como es de rigor, a la elección de presidente, cargo que volverá a ocupar, por no tener contrincante, el *speaker* de las dos últimas legislaturas. Una mayoría liberal nombrará presidente a un candidato conservador, cuyo voto preponderante podrá, en algunos casos, hacer inclinar la balanza en contra de ella.

Se insinúa que uno de los primeros actos del nuevo Parlamento será probablemente modificar la ley sobre los extranjeros—*Alien Act*—de 1905, cuya insuficiencia han demostrado los sucesos de pasados días. Dicha medida legislativa se había adoptado para oponer un dique a la onda creciente de la inmigración extranjera, compuesta casi exclusivamente de judíos rusos o poloneses, que han invadido el barrio del *East End* de Londres, ya demasiado poblado, y que aumentaban las dificultades de la vida para los naturales de Inglaterra.

Pero en esa ley sobre la inmigración, que ponía condiciones, se excluía a los condenados políticos, que eran admitidos sin restricción alguna. Ahora, parece que los ingleses se dan cuenta de que esos inmigrantes constituyen una clase «menos deseable» que los judíos indigentes. Una muchedumbre de habitantes de las provincias bálticas de Rusia, gentes violentas y sin escrúpulos, obligados a abandonar su país por estar condenados a penas graves, llegan constantemente, para establecerse, a Londres.

Los últimos sucesos de Gidney Street han impresionado a la opinión inglesa. Cierzo que el Gobierno liberal no negará la hospitalidad a los responsables de delitos políticos; pero seguramente usará más rigor en la admisión de otros condenados por crímenes comunes.

MISCELANEA

La escuadra inglesa.

GIBRALTAR. Ha zarpado de este puerto para Vigo la escuadra inglesa del Mediterráneo, al mando del almirante Poe. La componen los acorazados *Exmouth*, *Duncan*, *Cornwallis*, *Swifstur*, *Aboukir*, *Suffolk* y *Lancaster*.

En Vgo esperará a la escuadra del Atlántico con objeto de realizar ambas grandes maniobras.

¿Cómo está la republical

BUENOS AIRES. Noticias oficiales de Asunción anuncian que el Presidente y el vicepresidente de la República de Paraguay han tenido que dimitir, a consecuencia del proceder del ministro de la Guerra, que se apoderó de la Presidencia, constituyendo nuevo Gabinete.

Delegado regio español.

ROMA. Ha llegado a esta capital el duque de San Pedro de Galatino, delegado regio de España en la Exposición Internacional que se celebrará con motivo del cincuentenario de la Independencia de Roma.

Condenados a muerte.

TOKIO. El anarquista Retoku, su mujer y otros veintidós acusados han sido condenados a muerte por haber conspirado contra la vida de la Familia Imperial.

AVISOS UTILES

SIDRA VERETERRA Y CANGAS
Preferida por cuantos la conocen.

Una copa de **RHUM**
si es legítima de la **NEGRITA**

es el mejor complemento de una buena comida.

ARTISTICAS medallas religiosas en oro y plata, Joyería Pérez Molina, C.ª de S. Jerónimo, 28. Precios sin igual.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL TEMPORAL

Once grados bjo cero.—Sol.—Trenes.
REINOSA. (Miércoles, tarde.) Amaina el temporal.

Hoy, después de la helada, la temperatura fué de 11 grados bajo cero.

Luce el sol y van siendo restablecidas las comunicaciones.
Han llegado trenes de Santander.

Ce'lo metros de nieve.
Está interrumpida la línea entre Matapozquera y Pozzal.

Si hoy se logra repararla, mañana llegarán los trenes de Madrid.
En la vía férrea hay sitios donde la nieve alcanza ocho metros de altura.

De los hombres que desaparecieron el primer día de la nevada, uno de ellos resulta que estaba refugiado en Soto.

Paloma mensajera.
Durante el temporal, el dueño de la Fonda Imperial, D. Demetrio Gómez, recogió moribunda en la puerta del jardín una paloma mensajera.

Tenia en su pata izquierda un anillo de aluminio con una inscripción en relieve, que decía: «Popper Tucho 70-214.»

La Pre sa.
Hoy hemos recibido periódicos de Santander, que han sido leídos avidamente.

Los de Madrid faltan desde hace seis días.
Un naufragio.—Desperfectos.

MELILLA. (Miércoles, noche.) Continúan los temporales por mar y por tierra.
Llueve sin cesar, resultando intransitables los caminos.

Ha naufragado el último falucho que quedaba en la rada, no viéndose ahora más que una barcaza-alcibe de la Compañía Transatlántica.

En los barrios Real y del Tesorillo se hundieron algunas obras, sin que, por fortuna, ocurriera desgracia personal alguna.

El mar ha causado grandes defectos en el puerto y en el muelle Becerra.
Llevamos ya tres días sin correo.

Barcos detenidos.
VALENCIA. (Miércoles, noche.) El vapor correo Balear, que hace el servicio con Mallorca, ha fondeado en este puerto con retraso, después de haber sufrido un tremendo temporal.

Por este motivo no han podido zarpar los buques que habían de hacerlo hoy.

Alarma en Mollado.
Dicen de Santander:

«Hace varios días ocurrió en el pueblo de Mollado un suceso que merece ser relatado para poner de manifiesto los sentimientos humanitarios de los que en él intervinieron.»

En el valle de Igüña, como en algunos otros distritos de la región montañesa, existen varias yegüadas, las cuales se sostienen en las montañas durante todo el año, sin que sus dueños se preocupen de recogerlas más que para llevarlas a la feria de San Mateo, en Reinosa, ó para librarlas de los rigores del tiempo cuando sobrevienen las grandes nevadas en invierno. En este último caso es cuando entran los apuros a los ganaderos y es de ver cómo éstos se apresuran entonces a disponer expediciones para recoger las yegüadas, las cuales, por carecer de pastor que las cuide, é ignorarse su paradero, tienen que ser buscadas sin rumbo fijo.

La formación de las expediciones da lugar con frecuencia á escenas curiosas, algunas veces emocionantes, y son muy análogas á las que el insigne Pereda describe admirablemente en *Peñas Arriba*.

El día 5 del corriente mes se formó por la noche en Mollado una de estas expediciones, cuyo objeto ya no era recoger yegüadas, sino salvar la vida á dos hombres á quienes se suponía en gravísimo peligro de perecer entre la nieve. Estos hombres habían salido por la mañana en dirección á los puertos á buscar sus yegüas, y á las once de la noche aún no habían vuelto á sus casas.

Advertidas las familias de esta tardanza, empezaron á temer que algo grave hubiese ocurrido, y en esta situación angustiosa recurrieron á los vecinos del pueblo en demanda de auxilio. Todos ó casi todos los vecinos estaban ya acostados por ser hora avanzada, pero bastó el toque á rebato de las campanas para que á esta señal de alarma ni uno solo dejase de acudir presuroso á enterarse de lo que ocurría.

Todos apreciaron que los hombres que no habían regresado á sus casas podían hallarse en peligro inminente de perecer, y en este supuesto, no había que demorar la prestación de auxilio. Así, pues, con toda rapidez y sin esperar más que el tiempo necesario para prepararse alguna comida y proveerse de la indumentaria conveniente en estos casos, se organizaron tres grupos, que á la una de la mañana emprendieron por tres puntos distintos la ascensión á las montañas.

A uno de los grupos acompañaba la única pareja de la Guardia Civil franca de servicio en aquellos momentos; á otro grupo se unieron cinco hombres de Pujayo, muy conocidos de aquellos montes, y los tres grupos llegaron á reunirse, después de la primera jornada, en una cumbre, en el sitio llamado la Rasla. Desde allí se distribuyeron nuevamente los 25 hombres que formaban la expedición, y recorriendo en diferentes direcciones todos los montes de la parte occidental del valle, no dejaron cabaña ni rincón que no escudriñaran. La faena en que todos estaban empeñados era penosísima y digna de apreciarse, si se tiene en cuenta que la nieve les llegaba en muchos sitios á la cintura.

Todos estaban expuestos á grandes peligros, pero nadie retrocedía ante el temor de quedar helado ó de hundirse en alguna de esas simas que las malezas ocultan y la nieve no deja ver, ó de contraer enfermedades por el frío y las fatigas que había de sufrir. Se trataba de salvar la vida de dos hombres y esto bastaba para que los expedicionarios despreciasen el peligro.

Casi todo un día llevaban en su ardua labor sin conseguir nada, pero ¡cuál y cuán agradable sería la sorpresa que todos sintieron al recibir aviso de que los supuestos desaparecidos habían vuelto á sus casas!

El regreso de los expedicionarios se verificó á las cinco de la tarde y la alegría que se produjo en el pueblo fué extraordinaria.

Por fortuna los desaparecidos pudieron refugiarse en un pueblito distante, adonde fueron á parar desorientados por la celiaca, sorprendidos por la noche, extenuados de frío y sin alientos para volver á sus casas. En aquel pueblo pernoctaron y al día siguiente volvieron á Mollado, produciendo en todos los ánimos la consiguiente satisfacción por que ninguna desgracia les hubiese ocurrido.

El sacrificio de los expedicionarios ya estaba hecho y todos merecen plácemes por su abnegación; pero conviene mencionar de un modo especial al juez municipal y al presidente de la Junta administrativa, por la actividad que desplegaron para organizar la expedición; á los hermanos García Díaz, que tomaron la iniciativa y se pusieron al frente de dos grupos, á la Guardia Civil, que acompañó al tercer grupo, y á los hombres de Pujayo, que espontánea y desinteresadamente se unieron á los expedicionarios.»

Un banquete.
Los empleados del Gobierno civil han obsequiado con un banquete al ex secretario del mismo D. Luis González Junquero.

Los festejos de Carnaval.
El Ayuntamiento proyecta celebrar importantes festejos con motivo de los próximos Carnavales, y entre ellos una fiesta taurina.

Situación del «Sastrútegui».
CADIZ. (Miércoles, noche.) Comunica por radiograma el capitán del vapor correo de la Compañía Transatlántica *Patricio de Sastrútegui*, que el martes al medio día se hallaba á 90 millas al Sureste de Pernambuco, sin novedad.

Las líneas férreas.
ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Continúa en el mismo estado la huelga de cortidores.

Los gremios y Federaciones obreras han acordado prestarles su apoyo.
El domingo se celebrará un mitin de solidaridad con los cortidores, en el que hablarán representantes de todos los gremios.

¿Huelga general?
BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Continúa en igual estado la huelga de descargadores.

Hoy han sobrado *esquirols* para los trabajos de descarga, considerándose fracasada la huelga.

Los instigadores hacen esfuerzos titánicos para arrastrar á los obreros de otros oficios. Hoy se han declarado en huelga, en señal de solidaridad, los obreros de las fábricas de aprestos y tintes de Bohigas, Campins y otras de la barriada de San Martín, no habiéndose producido incidentes.

Los civiles patrullan por las barriadas.
La impresión dominante es que se trata de promover una huelga general.

Hoy se reunirán los tipógrafos. Se cree que tratarán de declarar la huelga.
Empieza á registrarse coacciones.

Un grupo de huelguistas acometió hoy en el paseo del Cementerio á un «esquirol» carretero, apaleándole.

Luego los huelguistas se dieron á la fuga.
Los descargadores se han reunido, acordando persistir en la huelga.

También acordaron no ejercer coacción alguna sobre los «esquirols», limitándose á aislarlos y organizar una manifestación de huelguistas, que recorra las calles de Barcelona.

Los capataces descargadores.
BARCELONA. (Miércoles, noche.) Los capataces de los obreros descargadores del puerto han comunicado á las Asociaciones de Descargadores que, en vista de que los obreros asociados no han vuelto al trabajo, quedan en libertad de contratar con los obreros que lo soliciten.

Los carreteros municipales.
Los carreteros pertenecientes á las brigadas municipales insisten en persistir en la huelga, por solidaridad con los compañeros del oficio que iniciaron el paro.

Los faquines.
Los obreros faquines que se dedican al transporte de muebles y equipajes han reanudado hoy el trabajo.

ANDALUCÍA
Turistas.

CORDOBA. (Miércoles, mañana.) Con objeto de visitar los monumentos arquitectónicos que encierra esta ciudad, han llegado el embajador de Inglaterra y su señora, á quienes cumplimentaron las autoridades.

También han llegado el exsubsecretario de la Presidencia D. Natalio Rivas y una caravana de turistas norteamericanos, que recorren España.

Ha amainado el temporal de nieves, habiéndose despejado el cielo, á pesar de lo cual reina un frío intenso.

La guarnición de Almería.
ALMERIA. (Miércoles, noche.) El Ayuntamiento, reunido en sesión extraordinaria, ha acordado acometer con toda urgencia las obras del cuartel de la Misericordia, cumpliendo el ofrecimiento que hizo el alcalde al ministro de la Guerra.

El acuerdo ha causado muy excelente efecto.
Se sabe que cuando las obras terminen vendrá la guarnición deseada.

La muerte de un revolucionario.
SEVILLA. (Miércoles, noche.) La Prensa local publica la noticia de la muerte en Arcos de la Frontera del Sr. Pérez del Alamo, dedicándole artículos necrológicos recordando la

interesante participación que tuvo en la revolución española.

Recuerda también la época de su vida que pasó el Sr. Pérez del Alamo alejado de San Telmo, dedicado á su profesión de veterinario, hasta que marchó á Arcos á terminar sus días.

La muerte del banderillero «Maera».
También dedica la Prensa de esta ciudad un recuerdo al banderillero *Maera*, que ha fallecido en Méjico víctima de un accidente.

Un palacio para la Reina Amelia.
La noticia de que la Reina Amelia de Portugal había adquirido el Palacio de San Telmo, cuya impresión publicó LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA á raíz del destronamiento del Rey D. Manuel, no ha tenido todavía confirmación, por oponerse á ello algunas dificultades relacionadas con la permuta con la diócesis de otro edificio destinado á Seminario.

Acaso cuando el Rey D. Manuel realice su anunciada visita al Papa se resuelvan esos inconvenientes.

Un banquete.
Los empleados del Gobierno civil han obsequiado con un banquete al ex secretario del mismo D. Luis González Junquero.

Los festejos de Carnaval.
El Ayuntamiento proyecta celebrar importantes festejos con motivo de los próximos Carnavales, y entre ellos una fiesta taurina.

Situación del «Sastrútegui».
CADIZ. (Miércoles, noche.) Comunica por radiograma el capitán del vapor correo de la Compañía Transatlántica *Patricio de Sastrútegui*, que el martes al medio día se hallaba á 90 millas al Sureste de Pernambuco, sin novedad.

ARAGÓN
Las líneas férreas.
ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Va restableciéndose el servicio de las líneas férreas, con la retirada de la nieve, que se opera lentamente.

En la línea de Utrillas persiste la anomalía.
Las máquinas exploradoras continúan su trabajo de avance, separando la nieve.

Créese que el viernes quedará expedita la vía.
La odisea de unos viajeros.

Han regresado los viajeros á quienes sorprendió la nevada el lunes en Cariñena.
Han sufrido un verdadero calvario.
La formidable ventisca que reinaba, impedía al tren avanzar.

En vista de ello, los viajeros, que eran 20, fueron á refugiarse, marchando á campo traviesa, á una venta situada á dos kilómetros de distancia.

Allí el ventero dióles hospitalidad, hasta que los recogieron los vecinos de Cariñena.
De las atenciones que éstos les dispensaron, hácese lenguas los viajeros.

Catálogo gratis.
PULSERAS DE PIEDRA. Sucesor de DANIEL DE LUCAS. — CALLE DE CARRETAS, 8.

CASTILLA LA VIEJA
Cadáver en el Ebro.

LOGRONO. (Miércoles, mañana.) En el río Ebro ha sido encontrado el cadáver de un obrero de sesenta años, no habiendo sido posible identificarlo.

El cadáver ha permanecido en las aguas dos días.
Ignórase si se trata de un crimen ó de un suicidio.

Reparto de socorros.
En varios pueblos de esta provincia, las Juntas de los partidos republicano y liberal reparten socorros y dan cocidos á los obreros sin trabajo, pues la miseria en aquéllos es grande.

CATALUÑA
Línea interrumpida.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Continúa interrumpida la línea telefónica directa con Madrid, á consecuencia de la nevada en la comarca de Calaf.

Los arbitrios.
A consecuencia del acuerdo adoptado por los contratistas y constructores, una Comisión ha visitado á las autoridades, á fin de que estudien una solución en el conflicto surgido por el cobro de los arbitrios municipales sobre la cal y el cemento.

La Acción Social.
BARCELONA. (Miércoles, noche.) El lunes próximo comenzarán las conferencias de Acción social católica de la mujer, que están confiadas al padre jesuita Sr. Casanovas.

El prelado de la diócesis, doctor Laguarda, presidirá las conferencias.

Huelga de características.
Las actrices características del teatro Lirico están muy disgustadas, y tratan de declararse en huelga, porque el empresario, para ahorrar sueldos, confía los papeles de las obras á coristas que carecen de las debidas aptitudes.

El Museo Social.
Definitivamente, el próximo domingo se verificará el acto de apertura del Museo Social. Se sabe de modo oficial que el sábado vendrá el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Ruiz Valarino.

El partido nacionalista.
El Consejo del partido nacionalista ha publicado las instrucciones para la constitución del partido, de conformidad con las bases aprobadas en la Asamblea del mes pasado.

Situación violenta.
BARCELONA. (Miércoles, noche.) Re-

unidos esta noche los contratistas de obras de construcción, han adoptado el acuerdo de persistir en la campaña emprendida contra los arbitrios municipales sobre la cal, el yeso y el cemento y suspender la semana próxima todas las obras de la ciudad, despidiendo á los obreros por falta de materiales de construcción.

Propónese también salir el sábado en un tren especial, para esa capital, con objeto de exponer al Gobierno la forma ilegal en que el Ayuntamiento está percibiendo el arbitrio.

Simultáneamente han celebrado otra reunión relacionada con este asunto los presidentes de las entidades económicas y varios de los representantes en Cortes.

Los reunidos cambiaron impresiones acerca del resultado de la conferencia con las autoridades.

Mañana quedará fijada la actitud definitiva de los contratistas que se muestran resueltos á no transigir en el asunto.

GALICIA
Muerta por un automóvil.

FERROL. (Miércoles, noche.) El automóvil propiedad de la Empresa de las obras del dique del Arsenal ha atropellado, matando, á una mujer, llamada Benita Sneider, de ochenta y tres años de edad.

El conductor se esforzó en tocar la bocina; pero la desgraciada mujer era sorda, siguió su marcha y no pudo evitarse el atropello.

Pasáronle las ruedas sobre la cabeza, quedando el cabello adherido á las llantas.
El conductor ha sido detenido.

Las personas que iban en el automóvil recogieron el cuerpo de la víctima y lo trasladaron á la Casa de Socorro.
Desgraciadamente, ya nada podían hacer los médicos.

Motín por consumos.
CORUÑA. (Miércoles, noche.) En el pueblo de Cedeira ha estallado un motín por Consumos.

Lo ha motivado el hecho de que algunos industriales trataban de introducir fraudulentamente artículos sujetos al impuesto.

Hubo gritos, pedradas y otros excesos.
Intervino la Guardia Civil y quedó restablecido el orden.

VASCONGADA
La lotería.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, madrugada.) Hoy se pagará en el *Comptoir d'Escompte* la fracción sexta del billete número 1.565, agraciado con el segundo premio en la lotería de Navidad.

A pesar de la reserva, se cree que el poseedor del décimo es un mozo de una fonda próxima á Tolón.

Presidario reincidente.
En la Audiencia se ha celebrado una vista en la cual el procesado era un anciano de ochenta y nueve años, acusado de agresión á un miquelete.

El procesado sufrió veinticuatro años de prisión por un homicidio cometido en 1876.
El segundo premio de Navidad.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) Hoy ha sido pagada la parte del billete número 1.565, agraciado en el sorteo de Navidad con el segundo premio, que jugaban los empleados del Hotel Tamaris, próximo á Toulouse, repartiéndose 60.000 duros entre ocho personas, en su mayoría padres de familia.

El agresor de M. Mirman.
En el Consulado de Francia confirman que el autor de los disparos de ayer en la Cámara francesa es el mismo que en 20 de febrero de 1905 amenazó con un revólver al cónsul de Francia en esta ciudad, M. Boudin, y al secretario del Consulado.

Acuerdos municipales.
En el Ayuntamiento ha sido aprobado un proyecto de construcción de un muro de encauzamiento del Urumea para la edificación del Kursaal.

También acordó celebrar los festejos de costumbre el 23 del actual con motivo de la fiesta onomástica de S. M. el Rey.

DE VITORIA
¿Descubrimiento de un crimen?

En busca de los autores de un asesinato horrendo.
VITORIA. (Miércoles, noche.) El día 18 de septiembre de 1901 fué asesinado en tierra de Toloño, de la Rioja Alavesa, el estancuero del pueblo de Lamiego, Jenaro Iglesias.

El hecho, por las circunstancias en que fué realizado, produjo verdadero espanto en la comarca.

Fuó primeramente el estancuero acerbillado á balazos. Después despedido el cadáver hasta el fondo de un barranco, en que se le halló.

Y quedó plenamente comprobado que el móvil del crimen fué el robo.

El estancuero, el día de autos, llevaba consigo dinero abundante, que no fué encontrado al ser reconocidas las ropas del cadáver.

Intervino á raíz del hecho la autoridad judicial. Realizáronse pesquisas minuciosas. Algunos sujetos fueron detenidos. Y todo fué inútil, porque faltaron las pruebas; los detenidos recobraron la libertad, y hubo de ser el proceso sobreesido.

La epístola, muy interesante por cierto, referíase al asesinato y encerraba tan graves revelaciones, que la interesada creyó conveniente llamar de nuevo á las puertas de la Justicia.

Revisado el proceso, el juez dictó providencias de cuya realización había de encargarse la Guardia Civil.

Estas diligencias guardaban relación con las inculpaciones hechas en la carta referida contra determinados sujetos.

Parece que las inculpaciones han sido comprobadas.

La benemérita detuvo á Simón Martínez, vecino de Villafra.

Ya en presencia de la autoridad judicial, Martínez ha negado que tuviese nada que ver con el crimen de que se le acusa; pero ha incurrido en contradicciones tan palmarias y las sospechas son tan vehementes, que el juez ha dictado contra él auto de procesamiento y prisión.

Otros dos sujetos han sido, por la misma razón, detenidos por la Guardia Civil: Juan Cruz Benito, vecindado en Villaverde, y Gregorio Pérez, vecino de La Guardia.

La reapertura del proceso ha despertado gran expectación, y las gentes siguen con interés creciente la marcha de las actuaciones judiciales.

OVIEDO. El notable tenor D. Celestino Martín Galindo, que tan brillante campaña está haciendo en los principales teatros de provincias, ha alcanzado últimamente extraordinaria y merecida ovación en Oviedo cantando admirablemente *Marina*.

ESTADO DEL TIEMPO
Se afirma el buen tiempo. El barómetro señala presiones más altas aún que ayer en toda la Península.

La máxima se observó en San Sebastián, donde la altura alcanzada fué de 781 milímetros, y la mínima corresponde á Tarifa, con 770 milímetros.

Las temperaturas máximas experimentan un aumento considerable de ayer á hoy, ocurriendo lo contrario con las cifras que á las mínimas se refieren.

Continúan soplando vientos moderados de los cuadrantes del Norte, y mejora el estado del mar en todo el litoral.

PROVINCIAS
Observaciones de las últimas 24 horas

CAPITALES	Tempor. máxima.	Tempor. mínima.	Lluvis en milis.
San Sebastián	10	1	0
Bilbao	9	0	0
Santander	8	0	0
Oviedo	7	0	0
Coruña	7	0	0
Pontevedra	15	-1	0
Orense	2	-8	0
León	2	-8	0
Burgos	1	-9	0
Valladolid	5	-6	0
Salamanca	3	-6	0
Zamora	3	-6	0
Sta. Cruz Tenerife	12	0	0
Cáceres	12	-2	0
Badajoz	12	0	0
Córdoba	13	1	0
Sevilla	13	1	0
Huelva	13	1	0
Málaga	13	1	0
Jáen	8	0	0
Granada	10	-1	0
Almería	16	8	0
Murcia	14	5	0
Alicante	3	7	0
Valencia	11	3	0
Albacete	4	-7	0
Ciudad Real	5	-8	0
Cuenca	9	-9	0
Segovia	4	-6	0
Ávila	10	-1	0
Guadalajara	7	-4	0
Soria	7	-4	0
Huesca	1	-5	0
Zaragoza	6	-5	0
Teruel	8	-10	0
Barcelona	14	8	0
Palma	7	0	0

MADRID
Observaciones de las últimas 24 horas

Presión	Máxima, 718 milis.	Mínima, 716.
Viento	Dirección, Nordeste. Recorrido, 997 kilóms. Máxima al sol, 19. Máxima á la sombra, 18.	
Temperatura	Máxima, 18.	Mínima, -9.
Humedad relativa	Máxima, 88.	Mínima, 93.
Estado del cielo	poco nuboso.	
Tiempo probable	bueno.	

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
Admón. y Caja: Arenal, 1, y Puerta de Sol, 2.
Oficinas: Redacción: Vitoria, 5 y 7.

SUSCRIPCIONES	Mea.	Trim.	Sem.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provs. y Portugal	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía	»	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutuo, sobres moneeros, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA: LA ADMINISTRATIVA, á Arenal, n.º 1. LA DE REDACCION, á Factor, n.º 7.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

19 de enero de 1861.

Comunican de Gaeta que el almirante sardo Bersano ha declarado el bloqueo de la plaza.

Todos los buques extranjeros han abandonado el puerto. Créese que mañana empezará de nuevo el bombardeo.

Está haciendo mucho ruido en París un pleito que deberá verse el 25 del corriente entre M. Jérónimo Bonaparte Paterson y su madre, por una parte, y S. A. I. el Príncipe Napoleón, por otra. Con tal motivo los periódicos imperialistas recuerdan el decreto de Napoleón I, que declaraba, por su primer artículo, nulo y como no verificado el matrimonio contraído por Jérónimo Bonaparte, y, por el segundo, ilegítimos y privados de todo derecho de parentesco los hijos que resultasen de dicho matrimonio.

La ópera póstuma de Donizetti, *Rita ó el marido apaleado*, recientemente estrenada en París, ha obtenido muy buen éxito y es muy linda.

El discurso del marqués de los Castillejos al cubrirse como grande está siendo hoy objeto de toda clase de encomios por parte de los hombres monárquicos.

«Si el deber de un general—dijo literalmente el general Prim—es el de servir siempre con lealtad y valentía a su Reina y a su Patria, cuando este militar, cuando este general sea grande de España, ¿qué no deberá intentar para hacerse más y más digno del aprecio de su augusta Reina que tanto le ennoblecía? Deberá hacer, señora, lo que, puesta la mano en el puño de su limpia espada, promete hacer el marqués de los Castillejos: defender vuestros derechos al Trono de las Españas contra los que osaran atacarlos, y defender también vuestra persona siempre, en todas ocasiones y cualesquiera que fuesen las vicisitudes de los tiempos, hasta derramar la última gota de mi sangre, hasta exhalar mi último suspiro.»

Correspondencias de Nápoles dicen que algunos partidarios del Rey Francisco, al mando del general Laveis, han entrado en las provincias napolitanas y atacado varios Cuervos piamonteses en Tagliacozzo, los que tuvieron que retirarse después de hora y media de combate sobre Avezano.

Adquiere cada día más certeza la noticia de haber mejorado las relaciones entre Francia y Roma.

Ahora circula el rumor de que Mons. Zaccani, el nuncio del Papa que se habla marchado para no volver, según se decía, va a salir de Roma a últimos de mes para encargarse nuevamente de su destino en París.

Comunican de Washington que los Estados del Mississippi, Alabama y la Florida se han separado de la Unión Federal.

La Convención de Virginia ha sido convocada para acordar la separación del mismo Estado.

Varios buques federales han tratado inútilmente de entrar en el puerto de Charleston.

Los separatistas han tomado varios fuertes en el arsenal de la Luisiana.

Prestigiosa firma

La respetable firma Sobrinos de G. Encinas administran desde hace tiempo su importante y acreditada fábrica de blusas y almacén de tejidos al detall de la calle del Conde de Romanones, 3 y 5, con una Registradora «National», asegurando que este sano sistema les ahorra tiempo, dinero y disgustos.

Nosotros, que conocemos el prestigio que goza en esta plaza la antedicha firma, apreciamos lo que vale semejante juicio en pro de un sistema que hoy emplean 1.300 comerciantes en todo Madrid.

Informes gratis: Preciados, 11.

GRAN MUNDO

El *vally paper*, que se suspendió por el mal tiempo, se verificará hoy jueves, a las dos en punto de la tarde, en la Venta de la Rubia.

Promete estar brillantísimo, pues son muchas las señoras que se proponen asistir a esa fiesta deportiva.

—Han llegado a la corte la marquesa de Vistabella y sus hijas.

—También se encuentran desde hace unos días en Madrid la marquesa de Castrillo y sus hijas.

—Los marqueses de Casa Argudín saldrán en breve para Cuba y Nueva York.

—En obsequio a los señores de Calzado, de paso en Madrid con su linda hija Marcela, que acaban de poner de largo, se ha celebrado un interesante concierto en casa de la señora Maloma Rey, viuda de Calzado, organizado por la señorita Salvadora Abella, en el cual lució la señorita de Calzado sus dotes artísticas cantando con muy buena escuela.

En la delicada tarea de servir el té y hacer los honores fué ayudada la dueña de la casa por su hija Carmen.

—Muy concurrida está por las tardes la Exposición de cuadros del distinguido pintor Pichot.

—Brillantísimo estaba anteanoche el teatro Real. Presentaba la sala el aspecto de las grandes solemnidades artísticas. Todas las localidades estaban ocupadas por la sociedad más aristocrática de la corte, y los palcos estaban todos llenos.

Asistieron SS. MM. los Reyes y S. A. la Infanta doña Isabel, a quien acompañaba la marquesa viuda de Nájera.

En el palco de gala estaban la duquesa de la Victoria, la señorita de Vistahermosa, el barón de la Vega de Hoz y los oficiales del Cuarto militar de S. M. el Rey.

Con la marquesa de la Mina estaban la condesa del Puerto y damas extranjeras; con la marquesa de Squilache, la marquesa viuda de Hoyos; con la señora de Lázaro Galdiano y la señorita de Vázquez Barros, la marquesa de Santa Cristina y sus hijas; con la condesa de Esteban Collantes y sus lindas hijas, la marquesa de Bolanos; con la marquesa de Santa María de Silvela, las de Monistrol, Peñalba y Campillo, etc.

MADRIZZY

LA CAMPAÑA DE «EL MUNDO»

Se lamenta nuestro querido colega *El Mundo* de la actitud que, con motivo de su campaña, han adoptado algunos periódicos de Madrid.

Estamos seguros de que el colega no nos incluirá en el número de los indiferentes y mucho menos en el de los adversarios.

En más de una ocasión hemos dado pruebas de satisfacción sincera ante los éxitos periodísticos de los compañeros, y en esta ocasión, como en todas aquellas en que del interés público se trata, no vacilamos en trasladar íntegra a nuestras columnas la carta que *El Mundo* publicó, como hemos transcrito más tarde todos sus comentarios y apreciaciones.

Nadie puede negar el éxito alcanzado por *El Mundo*, y nosotros, que lo reconocimos desde un principio, le reiteramos ahora, con nuestra afectuosa enhorabuena, el ofrecimiento de nuestra cooperación siempre que se trate de campañas tan serias y tan importantes como la que últimamente ha hecho para consolidar el prestigio de que ya disfrutaba entre el público sensato.

Creo *El Mundo* que a nosotros no ha de poder incluirnos nunca entre los que rehuyan—si alguno lo rehuye—el cumplimiento de los deberes que el compañerismo impone.

Una amiga que se casa

es siempre la causa de quebraderos de cabeza, por no saber qué regalar. En la Joyería de Linazoro, Carra de San Jerónimo y calle de la Victoria, 2, resolvéis el problema, pues hay infinidad de objetos de platería, contrastados, y joyas de elegantísima novedad a cual más lindas.

Don Juan Catalina

Ha fallecido en esta corte D. Juan Catalina y García, académico y secretario de la Real Academia de la Historia.

Hombre de extraordinario saber, de gran talento y de mucha modestia, tuvo siempre el afecto, el respeto y la admiración de cuantos le conocieron.

Descanse en paz, y reciba su distinguida familia la expresión de nuestro dolor.

El Sr. Catalina y García había nacido en Espinosa de Henares (Guadalajara), el 25 de noviembre de 1845, é hizo los estudios de las Facultades de Filosofía y Letras y de Derecho, y los peculiares de la carrera de archivero, bibliotecario y anticuario.

En su juventud, aun antes de dejar las aulas, tomó parte activa en la política, fundando y dirigiendo la Juventud católica; Asociación que adquirió en España singular importancia.

Por entonces hizo su aprendizaje en la Prensa, escribiendo en varios periódicos y revistas científicas; pero bien pronto se alejó de la lucha activa de la política, para dedicarse de lleno a sus estudios favoritos, la Historia y, sobre todo, la Arqueología, en la que llegó a ser una verdadera autoridad.

Viajó mucho por España y por el extranjero, completando sus conocimientos teóricos con el estudio directo de los monumentos, y obtuvo por oposición la cátedra de Arqueología y ordenación de Museos.

Fué delegado del Congreso de americanistas en 1881, y subdelegado general civil de la Exposición histórica europea de 1882, contribuyendo poderosamente al éxito de uno y otra con su actividad y con su erudición.

Entre sus numerosos y notables trabajos, merecen citarse sus libros *La Edad de Piedra*, *El hombre terciario*, la *Tipografía Complutense*, *El fuero de Brihuega*, *El monasterio de Huéscara*, *Escritores de la provincia de Guadalajara* y la *Historia de Pedro I de Castilla*.

Estaba en posesión de la gran cruz de Isabel la Católica.

La muerte del Sr. Catalina y García constituye una sensible pérdida para la cultura española, que tenía en él uno de sus más entusiastas y beneméritos sacerdotes, y tanto la Academia de la Historia como el Cuerpo de Archiveros, han de lamentar hondamente verse privados del concurso de hombre tan sabio, tan trabajador y tan bueno.

El cadáver del Sr. Catalina, amortajado con hábito de franciscano, fué colocado ayer mañana en la capilla ardiente.

Por la Academia de la Historia han desfilado ayer innumerables personalidades ilustres de las Letras, la Política y las Ciencias.

Las listas colocadas en la portería se cubrieron rápidamente de firmas.

El entierro se verificará hoy, a las diez y media, siendo conducido el cadáver a la Sacramental de San Justo.

E invierno se convierte en verano

usando las ricas alfombras de terciopelo, bruseles, moquetas, tapices de nudo, linoleum y esteras de todas clases a precios de increíble baratura, que vende los Grandes Almacenes de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24.

CASA REAL

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GUERRA.—Cediendo al Ayuntamiento de Zamora los edificios denominados Cuartel viejo de Caballería y Pajar del Rey, situados en dicha ciudad.

—Concediendo el mando de los tercios de la Guardia Civil números 16.º, 10.º, 21.º, 20.º, 1.º y 3.º, y nombrando director del Colegio de Guardias jóvenes, a los coroneles D. Manuel Díaz, D. Emilio Ruiz de Alajos, D. José Ibáñez, D. Carlos Lapuebla, D. Mariano Zaforteza, D. Emilio Mola y D. Antonio Jaime Ramírez, y el mando de la Comandancia de Albacete, Oviedo, Santander, Pontevedra, del Este, del Oeste, Gerona, Murcia, Castellón, Zaragoza, Córdoba y Coruña a los tenientes coroneles D. José Penabeta, D. Ricardo Guindulain, D. José Salinas, D. Manuel Ros, D. Guillermo Roselló, D. Manuel Parejo, don Ricardo Morell, D. Diego Fernández, don José Menéndez, D. Alfonso García, D. Francisco Puncel y D. Miguel Pinzón, respectivamente.

—Ascendiendo a segundo teniente de la reserva gratuita de Ingenieros, con derecho a uniforme en tiempo de paz, a los cabos de Ingenieros, licenciados, D. Juan Montojo y D. Eduardo Alvarez Ródenas.

—Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Antonio Sánchez Badia.

—Idem la gran cruz del Mérito militar blanca al general del Ejército francés monsieur Georges Toutté.

Uno de estos días presentará sus credenciales a S. M. el nuevo ministro de los Países Bajos, que acaba de llegar a Madrid.

Los embajadores de Francia, acompañados del conde de Pie de Concha, han hecho esta mañana su presentación a la Infanta doña Isabel.

En el sudexpreso ha llegado ayer tarde a Madrid el Príncipe Leopoldo de Battenberg. Permanecerá en esta corte una temporada, yendo luego a Sevilla.

La Familia Real asistirá en estos días a los bailes del hotel Ritz, de la marquesa de Squilache y de la Embajada de Alemania.

S. M. el Rey pasó ayer tarde cazando en El Pardo, acompañado del Infante D. Carlos, el duque de Calabria, el Príncipe Raniero de Borbón, el conde de Maceda, D. Luciano Ochoa, D. Federico Luque y el ayudante de guardia coronel Echagüe.

Para después del Santo de S. M. el Rey, es esperado en Palacio el Archiduque Federico.

La cacería de reses en El Pardo con que S. M. el Rey suele poner término a las expediciones venatorias anuales, se verificará en los primeros días de febrero.

Durará dos fechas, dejándose un día intermedio.

Hasta el regreso de S. M. el Rey de Alicante no comenzarán los preparativos de la jornada de Sevilla.

Como este año coinciden la Semana Santa y la feria, hasta después de estas fiestas se cree que no regresen SS. MM. a Madrid.

La Reina doña Victoria tiene vivos deseos de conocer la feria de Sevilla.

El día de S. M. el Rey habrá en Palacio recepción general y banquete oficial.

Su Majestad la Reina doña María Cristina estuvo por la mañana en el palacio de la Cuesta de la Vega a ver a su nieto el Infante D. Luis Alfonso, que se halla quebrantado de salud.

El Infante D. Fernando ha ido a El Pardo, donde está de semana, como comandante de Lusitania.

Han cumplimentado a SS. MM. la marquesa de Atarfe y el exministro Sr. Villaurrutia.

Al anoecer regresó de El Pardo Su Majestad el Rey con los demás cazadores. La tarde fué espléndida.

Se cobraron 300 piezas, de ellas 160 perdices.

En honor de los duques de Orleans y de Calabria hay en Palacio comida en familia.

Es probable que S. M. el Rey salga para Alicante el 11 de febrero, y no el día 10, como se había dicho. Así parece acordado para que llegue en domingo, con más solemnidad, y puedan saludarle más a placer los alicantinos.

El tren real llegará por la mañana a la Explanada de España, y S. M. se dirigirá en seguida al Teddum, y tal vez a oír misa de campaña con la guarnición.

Al medio día se verificará la recepción en el Ayuntamiento, y por la tarde, asistirá el Monarca a la corrida, en la que se lidiarán seis veraguas por las cuadrillas de Mazzantino y Punteret, que tomará la alternativa, y otro matador.

En el mismo día se colocará la primera piedra del Nuevo Mercado, obra de gran interés para la población.

Por la noche habrá función de gala en el teatro Principal, en el que actuará probablemente una compañía de zarzuela.

Por la mañana, a las diez, se verificarán las regatas internacionales. En los tres días se disputarán premios por valor de 12.500 pesetas.

Habrán también sesiones de tiro de pichón, en que se concederán 10.000 pesetas de premio, y concursos de tiro, uno para jefes y oficiales del Ejército, con 4.000 pesetas distribuidas en premios.

Segundo día.—Regatas, a que concurrirá S. M. el Rey, que enviará algunos de sus banderos. Tomarán parte otros de Barcelona y Valencia, y probablemente algunos de Bilbao.

Banquete por la mañana, ofrecido a Su Majestad por el Club de Regatas.

Por la tarde, sesión de tiro de pichón y solemne acto del ofrecimiento del chalet de Mancha, que cede el Ayuntamiento al ministerio de la Guerra para soldados convalécientes. Está emplazado, al abrigo del viento Norte, en la falda de la montaña, y desde la guerra de Melilla se halla preparado con 40 camas.

Por la noche, baile de gala en el Casino Principal en honor del Monarca. Será invitada la oficialidad de la escuadra, en cuyo honor se dará otro baile.

En el Gran Parque de Canalejas se quemará un castillo de fuegos artificiales japoneses.

Tercer día.—Viaje de S. M. el Rey a Villajoyosa para colocar la primera piedra del ferrocarril de dicho punto a Denia, primero que se construye en España de carácter estratégico.

El viaje se hará en automóviles.

Al medio día banquete de los alcaldes, ofrecido por la Diputación provincial. A la derecha del Rey tendrá asiento el alcalde de la mayor población, y a la izquierda el de la más pequeña.

Se servirá el banquete en un nuevo tinglado del puerto, que galantemente cede la Junta de Obras del mismo.

Por la tarde, fiesta pedagógica y tiro de pichón.

Es probable que S. M. acceda al deseo de los alicantinos de permanecer allí algún día más.

En el programa de festejos figuran regatas entre botes de la Marina militar, iluminaciones en el puerto, Paseo de los Mártires y Gran Parque de Canalejas, y asaltos de armas en el Casino, Club de Regatas y Sociedad de Tiro Nacional.

En la víspera de la llegada de Su Majestad se celebrará un concurso provincial de bandas, adjudicándose un premio de 5.000 pesetas.

Su Majestad el Rey vivirá a bordo del *Catalina* ó del crucero *Cataluña*.

Los senadores y diputados alicantinos darán premios para las regatas y el tiro de pichón. El Sr. Díaz Moreu (hijo), diputado por la circunscripción, da 250 pesetas para el concurso de tiro de jefes y oficiales del Ejército.

Llevarán automóviles a la expedición de Alicante S. M. el Rey y los Sres. Canalejas, director de Obras públicas y general González Parrado.

Con S. M. irá, además del Presidente del Consejo, el ministro de Marina, que vivirá a bordo de uno de los buques de la Escuadra, y probablemente el de Gracia y Justicia, que es diputado por el distrito de Dolores.

Las fiestas comenzarán el 29 del actual con una gran traca, músicas y festejos populares, y durarán todo el mes de febrero. Tienen por objeto propagar las excelencias del clima alicantino.

El chalet, sito en el camino de Benalúa, de reciente construcción, ha tocado en la rifa a papeleta no vendida, que estaba depositada en la sucursal del Banco de España bajo acta notarial. La Junta magna de festejos y propaganda ha acordado que dicho chalet se venda en subasta.

Hace pocos días dimos cuenta de haberse otorgado el premio Fastenrath a D. Ricardo León y D. Arturo Reyes, autores respectivos de los libros *El amor de los amores* y *Bélgica*.

El premio era de 2.000 pesetas, y al tener que dividirse entre dos escritores, quedaba reducido a bien menguada cantidad para el alto honor que una semejante distinción suponía.

Así lo ha entendido S. M. el Rey, y siempre entusiasta de la literatura española é inclinado a estimular el esfuerzo de los escritores, ha resultado entregar de su bolsillo particular otras 2.000 pesetas, para que la división del premio Fastenrath no deje descontento a ninguno de ambos ilustres autores premiados.

Esta cooperación de S. M. el Rey ha de contribuir a dar al premio Fastenrath mayor realce aún del que ya tenía.

Este noble rasgo del joven Monarca ha sido recibido con verdadero entusiasmo en los Círculos literarios.

LA CUESTIÓN PUENTE

Conviene puntualizar lo que sucede en la tramitación dada a este asunto desde que en él intervienen los Tribunales militares.

Como es sabido, el jefe de la jurisdicción de Marina intervino por propia iniciativa y a virtud también de la real orden en que el ministerio de la Gobernación llamaba la atención sobre los términos de la carta atribuida al general Sr. Puente.

Como para estos efectos no tiene jurisdicción propia el ministro, es justo hacer constar que el Sr. Arias de Miranda no ha tenido intervención alguna en el asunto, ni podía tenerla a partir del momento en que afirmó categóricamente no haber recibido dicha carta.

Lo actuado, pues, ha sido lo siguiente:

El jefe de la jurisdicción de Marina ha remitido el número del periódico que publicó la carta al Consejo Supremo; éste, en cumplimiento de la ley, se ha reunido en Sala de Justicia y ha pasado el asunto al fiscal, y después, cuando la Fiscalía formule su dictamen, volverá a reunirse en la misma forma, para resolver acerca de dicho dictamen.

La razón de intervenir en estas condiciones el Supremo de Guerra obedece, no a la categoría militar del general Puente, sino al hecho de ejercer mando con autoridad judicial,

Murmuraciones

ASOCIACION DE PUBLICISTAS

La Asociación de Publicistas, creada por iniciativa de Cristóbal de Castro, sólo elogios merece. Era una necesidad sentida desde hace mucho tiempo. La vida del escritor es en España difícilísima. Y lo es, principalmente, por el aislamiento en que el escritor vive. En la idea de asociarse puede estar la salvación. En la actual anarquía literaria en que nos movemos, el principal enemigo del literato es el literato.

Sobre la escasez de lectores se ha fantaseado algo y aun algunos. No hay ningún libro, como lleve la firma de escritor conocido, que no pueda costearse por sí mismo, cuando menos, y dejar un beneficio, más ó menos grande, para su autor en no largo plazo. Lo espinoso es hacer nombre, darse a conocer, abrirse el mercado. Para ello suele necesitarse el concurso del editor. Y en España, salvo muy raras excepciones, el editor no existe. Los negocios editoriales, como los de teatros, para afirmarse con solidez y llegar a buen puerto, han de comenzar por arriesgar crecidas sumas y por contar con la dirección de un hombre inteligente. En estas condiciones, pronto llega el buen éxito; ahora mismo la hermosa *Biblioteca* fundada por Gregorio Martínez Sierra lo está demostrando.

No existe el editor en España, digo. Sólo tenemos el librero que ponga el libro en los escaparates de su librería, sin molestarse siquiera en enviar ejemplares de cada obra nueva a todos sus corresponsales. Aparte de que este servicio de corresponsales está, por regla general, organizado deficientemente.

No se le ofrece jamás el libro al lector, no se busca al lector. Es preciso que el lector mismo vaya a buscarlo; a veces, aun buscándolo, no lo encuentra. Esta pasividad editorial ha tenido por consecuencia lógica la disminución de la propaganda, y con ella, la desaparición casi total de la crítica bibliográfica.

En este punto especial de la crítica se ha llegado al más anárquico barullo. La misma tarifa se aplica a Felipe Trigo que a Pérez Galdós. Algunos determinados escritores, por su mayor actividad ó por ser más dados a la exhibición, logran que se hable de ellos, mientras un nuevo libro de Armando Palacio Valdés ó de Jacinto Octavio Picón pasaría inadvertido si no se detuvieran sus admiradores ante el escaparate del librero. Los editores recurren a la publicidad periódica muy parcamente; no tratan de atraerse los núcleos de lectores. Decídmelo si me habéis recibido jamás la invitación particular que el librero ó editor os enviaron relativamente a un nuevo libro que pueda interesaros. No habrán llegado a vuestra casa sino proyectos de primeros capítulos de las novelas puestas a la venta.

Las librerías poseen catálogos imperiosos, generales, abrumadores, donde cuesta un triunfo dar con la materia especial de nuestra predilección.

El libro no tiene aquí otra fuerza que su propio empuje. La mediación del editor no sirve para nada. Y si ni aun los libros de su propia casa trabajan debidamente, ¿qué ocurrirá con los ajenos? Sólo el autor que ya posee repertorio ó el que incluye su obra en alguna *Biblioteca*, obligando al comprador a adquirir aquella para completar ésta, pueden prometerse cierta clientela, nunca muy numerosa.

Es preciso que no nos hagan buscar el libro, porque las ocupaciones habituales no dejan tiempo para ello, sino que sea el libro quien venga a buscarnos. Y he aquí el único papel eficaz que el editor puede desempeñar entre el autor y el público.

A esta inercia editorial, atentadora del no leer, debe oponerse la nueva Asociación de Publicistas.

Claro es que esta Asociación podrá difícilmente convertirse en editora. Para serlo con algún provecho se requiere comenzar por enormes gastos, que no creo a los Asociados en condiciones de intentar. Más bien habrá de ejercer funciones de propaganda y de inspección. En un sentido más elevado, tratará de procurar, sin duda, que se mejore la legislación relativa a la propiedad literaria. Recabar del Gobierno una nueva ley de Propiedad intelectual y los Tratados con la América latina son dos necesidades urgentes de la vida literaria española.

Si esa nueva ley la redactara D. Amós Salvador—y digo él, y no otro, no por lisonjearle, sino por ser el actual ministro—, podría envanecerse de haber hecho algo meritorio y patriótico en esta etapa ministerial. La propiedad misma de la producción periodística está hoy en el aire: artículos, telegramas, cuanto cada periódico paga y hace suyo legítimamente, está a disposición del primer desaprovechado que lo utilice gratis. Todo lo que se exige, respecto de los trabajos literarios—y claro es que ni aun esto se cumple—, límitase a citar la procedencia. ¿No sería posible fijar unos derechos módicos de reproducción, y que, así como todo teatro paga al autor dramático cuando representa sus comedias, pagara toda publicación una cantidad prefijada al poeta, cronista ó cuentista cuya poesía, crónica ó cuento ha reproducido?

Nadie ha olvidado, en otro orden de ideas, aquellas ruidosas polémicas sobre la Sociedad de Autores. ¿No se reflexaba, en el fondo de todo ello, las nebulosidades de la vigente ley de Propiedad intelectual?

Por cierto, ya que hablo de la Sociedad de Autores, que tal vez su fusión con ésta pudiera ser útilísima a la naciente Asociación de Publicistas, debida, como dije, a la noble iniciativa de Cristóbal de Castro.

ENFERMO ILUSTRE

D. JOAQUIN COSTA

Hace algún tiempo que la enfermedad que padece el gran polígrafo aragonés se acentúa en proporciones que hacen inspirar serio temor a las personas que en el retiro de Graus le rodean.

No hace muchas semanas hubimos de reproducir en estas columnas, con el natural sentimiento, cierta interesante información de un periodista oscense, corresponsal nuestro, que refería la postración en que iba lentamente cayendo la venerable figura del enfermo ilustre.

Estos días últimos la triste impresión se ha acentuado hasta el punto de circular por Madrid noticias sumamente intranquilizadoras.

Nuevas son éstas que no pueden menos de causar honda impresión. Joaquín Costa, uno de los cerebros europeos más fuertes, es una gloria nacional. Lo reconocen así aun aquellos que están muy lejos de participar de los radicalismos que sembró el solitario de Graus, acentuados en la más reciente etapa de su vida.

La desaparición de Joaquín Costa—que ojalá tarde mucho; así lo deseamos nosotros vivamente—significaría una gran desgracia nacional.

Porque el nombre de Costa, con los de Menéndez y Pelayo, Ramón y Cajal y algunos otros, forma en nuestro mundo intelectual la llave de oro que nos pone en franca comunicación con Europa.

A última hora de la tarde ha recibido un telegrama del gobernador de Huesca, relacionado con la enfermedad del Sr. Costa, el ministro de la Gobernación.

Dice el gobernador que el Sr. Costa ha sufrido agravación en la parálisis de una pierna; pero nada dice que haga temer que la enfermedad tenga un inmediato y funesto desenlace.

El Sr. Alonso Castrillo ha enviado copia del telegrama al Sr. Azcárate.

Recibimos anoche un telegrama de nuestro corresponsal en Huesca relacionado con el curso de la dolencia de D. Joaquín Costa.

Desgraciadamente, las impresiones de nuestro compañero no pueden ser más pesimistas.

Las noticias de Graus que a Huesca han llegado acusan tal agravación, que presentan al ilustre enfermo a dos pasos de la agonía. Tan es así, que nuestro corresponsal, señor Pellicer, se ha creído en el caso de marchar precipitadamente a Graus, para poder informarnos con pleno conocimiento de causa.

Que esos pesimismo no se confirmen, que la ciencia salve al insigne autor de *El colectivismo agrario* y tantas obras admirables con que enriqueció el acervo de la ciencia española.

Entierro de Folgueras

En la mañana de ayer ha recibido cristiana sepultura el cadáver del notable é infortunado escultor D. Cipriano Folgueras en el cementerio de la Sacramental de San Justo.

Al acto ha asistido mucha concurrencia, y el féretro fué seguido por gran número de carruajes, constituyendo una sentida manifestación de duelo, que evidenció las generales simpatías con que contaba el ilustre artista.

Varias coronas fueron depositadas en el carro fúnebre, entre ellas de la Asociación de Escritores y Artistas, de la Asociación de Pintores y Escultores, de los herederos de Agustín Querol, de D. Juan de la Fuente, y otra magnífica que entregó el Circolo de Bellas Artes (que enlutó desde ayer sus balcones) al pasar el cadáver por delante del domicilio social.

Entre la concurrencia, que, como decimos, fué numerosísima, figuraban, siendo casi imposible mencionar a todos, los señores si-

guientes: Pradilla, Blay, Aguilera (D. A.), Muñoz Degraín, Castillo y Soriano, M. Santamaría, Carretero, Zamorano é hijos, Comba, Pola, Castaños, Maura (D. B.), Pulido (R.), Gessa, Chicharro, Mezquita, Eulalio (F.), Moreno, Sastre, Lozano, Florit, Grajera, Sáenz, Ferrante, Castro, Coullant Valera, Benlliure, Inurria, Díez Vicario, La Rocha, Plá, Garrido, García Sampedro, Iborra, Marinas, Pidal, Carballo, Alonso, Moratines, Oyanguren, Montes, Melquiades Alvarez, Martínez Abades, Marañón, Sáiz Espinosa, Asensio, Ortiz de Zárate, Galiana, Llor, Suárez, Recalde, González (S.), Ruiz (D. V. y D. S.), Mayor, Ruiz (D. M.), Cerveto, Ridaura, Lliusa, Boni, Ciabattini, Mejía, Lavida, etc.

El duelo lo formaban el capellán Sr. Pérez de Gracia, D. Juan de la Fuente, D. Gumerindo Folgueras, D. Paulino Laviada, D. Jesús Martínez y D. Julio Doiztúa.

EL CAFETO

Hernán Cortés, 7, y Fuencarral, 33.

ESOS CONSUMEROS...

La merluza de D. Serapio

Don Serapio Lobo es un caballero pacífico, respetuoso con la autoridad y digno de todos los respetos.

Don Serapio supo anoche, con la indignación y el pesar consiguiente, que en el ficlado de la calle de López de Hoyos habían decomisado una hermosísima merluza a una criada suya.

Ayer, provisto de dinero y de paciencia, presentóse en el ficlado en cuestión, decidido a recuperarla.

Pensaba pagar lo que le pidiesen y no entrar en discusiones.

Su alma cándida no sospechaba lo que le iba a ocurrir.

Presentóse a los consumidores y dijo: —Yo me llamo D. Serapio Lobo. Soy vecino de Madrid y vengo a reclamar una merluza que anoche decomisaron ustedes a mi criada.

Los consumidores se miraron y enmudecieron. Luego, uno de ellos dijo con acento firme: —Nosotros no sabemos una palabra de eso.

—¿Cómo que no?

—No, señor.

Y sin preocuparse más de él comenzaron a hablar de sus asuntos particulares.

Don Serapio impacientóse.

—¡Dénme ustedes mi merluza!—dijo.—Yo pagaré lo que sea; pero quiero llevarme el animalito a casa.

—¿Pero todavía está usted aquí?—exclamó un consumidor incomodado.

—Caballero—añadió otro—, una merluza es un alimento que, si no está cocido ó frito, se echa a perder. Medite mis palabras, comprenda lo que quieren decir y retírese.

Don Serapio lo comprendió todo.

—¡Dios mío!—murmuró consternado.—¡Se han comido mi merluza!

Pero, no resignándose con la explicación que le daban, reclamó con nueva energía.

—¡Síguilo un altercado violento, a que puso término el teniente y sítador, allí presente, diciendo con voz terrible, según cuenta D. Serapio:

—Si no se va usted en seguida voy a partarle el corazón.

Don Serapio estremeciése. Miró en torno suyo, pensó que la vida, aun sin merluzas, es amable y retiróse prudentemente, murmurando:

—¡Todavía hay Justicia en España!

Y firme en esta idea consoladora, fué al Juzgado de guardia y presentó, contra el sítador y los consumidores, una denuncia en regla.

Pero lo cierto es que se ha quedado sin la merluza.

A los ganaderos

interesa grandemente apreciar las ventajas de los piensos de «Molassiu» y «Búfalo», lo mejor conocido hasta hoy para la alimentación de toda clase de ganados, a causa de su riquísimo valor nutritivo y economía en el precio.

D. Angel Bello, Roma, 7 (Madrid Moderno). Teléfono 3,316.

ALCANCE FOLITICO

La recaudación de los once primeros meses del año 1910 ha sido en los Estados Unidos de 625.094.000 dólares.

Los gastos, en cambio, han ascendido a 649.355.000.

La diferencia, ó sea el déficit, es, por lo tanto, de 121.305.000 pesetas.

Los Estados Unidos son un país rico, floreciente, admirable, a pesar de la célebre teoría de nuestro ministro de Hacienda, señor Cobián, que ha regateado los gastos necesarios de la misma manera que un comprador de plazaeta regatea las berzas, y defendiendo siempre el regateo con la peregrina teoría de que los países que saldan sus presupuestos con déficit son países muertos.

El Sr. Cobián debía no haber olvidado que todos los países ricos y prósperos prefieren saldar sus presupuestos con déficit para crear riqueza nacional a saldarlos con superávit dejando indotados los servicios y aniquilando la fuerza productora de la nación.

El jefe del Gobierno despachó ayer con Su Majestad; pero su permanencia en Palacio fué muy breve por las razones de que no tenía asuntos de momento que tratar, y el Rey, una vez que almorzase, quería dirigirse a la Casa de Campo para pasar la tarde.

Del regio Alcázar fué el Sr. Canalejas al ministerio de la Gobernación, informándose por el Sr. Alonso Castrillo del estado de las diferentes huelgas planteadas en la Península y que no ofrecen novedad alguna con relación a la situación de días anteriores.

El Sr. Canalejas había recomendado al señor Alonso Castrillo telegrafiase al gobernador de Huesca interesándole envíe con frecuencia noticias acerca del estado de salud del Sr. Costa. La referida autoridad ha contestado que tendrá al Gobierno al corriente de cualquier novedad que experimente el estado del Sr. Costa, cuya gravedad en los actuales momentos es grandísima.

El Presidente, después de comunicar estas impresiones a los periodistas, manifestó refiriéndose al Consejo de ministros de anteaer que, como ya se había dicho, la cuestión que con preferencia se trató fué la relativa a la reunión de Cortes, porque, de reunirse éstas en lo que de mes queda, exigía que entre la fecha del acuerdo y la de la reanudación de las sesiones mediase un plazo prudencial, y que se convino en que la reapertura no podía ser fecha tan inmediata como él hubiere deseado; pero sin que se haya precisado fecha para ella.

Ha insistido el Sr. Canalejas en que del asunto ha de tratar aún con el Sr. Montero Ríos.

No hay nada decidido de un modo definitivo respecto del viaje del Rey a Alicante; pero, de llevarse a cabo, será aprovechada la reunión en aquellas aguas de diferentes buques de nuestra escuadra, para hacer prácticas de tiro, que presenciaria el Rey.

De lo dicho suponiendo que el Rey va a emprender un viaje a Vigo con ocasión de la visita a dichas aguas de una poderosa escuadra inglesa, no hay más que excitaciones en caminadas a que el Rey efectúe ese viaje, hechas por varios alcaldes, entre los cuales figura el de Villagarcía.

Los informes oficiales que el Gobierno recibe de Portugal confirman que las huelgas van cediendo y que los elementos que las han alentado, reiteradamente han hecho declaraciones afirmando que se trata de un movimiento societario y no de un movimiento político, que vaya contra el régimen allí establecido.

El Gobierno tiene noticias frecuentes del gobernador de Barcelona respecto al estado de las huelgas.

Los telegramas de anoche, que confirman nuestra información telegráfica, dan cuenta del propósito de organizar para hoy la huelga general; pero dan a entender que no llegará a esta medida extrema la cuestión, porque no son todos los oficios requeridos por los cargadores los que han aceptado el propósito y porque las autoridades garantizarán

la libertad del tráfico, utilizando, si es preciso, la fuerza pública.

En previsión de que los huelguistas realicen coacciones graves y de que puedan ser víctimas de ellas los *esquilos*, el gobernador de la capital catalana tiene adoptadas las medidas necesarias.

Noticias oficiales del ministerio de Estado dicen que la huelga de gasistas y metalúrgicos de Lisboa continúa sin solucionar, aunque en la población no se ha alterado el orden público.

ESCUELA SUPERIOR DE IDIOMAS

A partir del día 19 de los corrientes, y hasta el 31 inclusive, queda abierta en el local de esta escuela, San Mateo, núm. 5, de las quince a las diez y siete, la matrícula para la enseñanza de los idiomas francés, inglés y alemán para individuos de ambos sexos.

El precio por asignatura y curso será el de diez pesetas, que se satisfarán en papel de pagos al Estado, no siendo preciso más condiciones para matricularse que la de tener más de doce años de edad.

Los cursos serán semestrales y cada asignatura constará de cuatro.

El primero (método directo) y el cuarto (complementario y de aplicación para las distintas profesiones, consistente en correspondencia mercantil, tecnología industrial, literatura, etc.) estarán a cargo de profesores extranjeros, y el segundo y tercero (que comprenden el estudio de la Gramática) lo estarán al de profesores españoles de reconocida competencia en los respectivos idiomas.

Se abre igualmente una matrícula especial para los que no siendo alumnos matriculados deseen asistir a las conferencias que serán en los distintos idiomas sobre usos, costumbres, arte, ciencia, etc., de los países a que corresponden la lengua en que se dé la conferencia.

El precio de esta matrícula especial (diez pesetas por idioma) será abonado igualmente en papel de pagos al Estado en la Secretaría de la Escuela, durante los mismos días y horas señalados para la matrícula ordinaria.

UNA INAUGURACION

La casa de los músicos

La Asociación general de profesores de orquesta tiene casa. En un amplio local de la calle de San Bernardo se han instalado los músicos, y en este Casino, cómodo y bien instalado, cambiarán de continuo impresiones, estrecharán lazos de unión, siempre consistentes entre los que se dedican al Arte, y tendrá domicilio social la Asociación.

Para inaugurar brillantemente el Casino se organizó una velada, que se ha celebrado esta tarde.

El notable crítico Manrique de Lara dió lectura ante los infinitos socios que en el local había a un detenido estudio sobre Chapí, gloria inmortal, cuya desaparición será eternamente lamentada y sentida. Manrique de Lara, gran admirador del insigne maestro, esbozó en bien escritos párrafos la labor de Chapí, y sus palabras, tiernas y justicieras, cautivaron por largo tiempo al auditorio. Chapí, reseñado por Manrique de Lara, ocupa un lugar grande, solemne, digno de su talento.

El trabajo de Manrique de Lara, después de ser elogiado como merece, fué calurosamente aplaudido.

El notable Cuarteto Francés interpretó un tiempo del tercer cuarteto del célebre maestro, probando una vez más su acierto y habilidad.

La agradable velada finalizó sirviéndose un espléndido lunch.

A la fiesta, que de tal puede titularse la celebrada en la nueva casa de los músicos, acudieron cuantos cultivan el divino arte, recordando entre ellos a los maestros Marinazzi, Bretón, Serrano (E.), Nieto, Zurrón, Pérez Casas, Coronel, Saco del Valle, Yuste, del Campo, Calvo y otros muchos.

El presidente, D. Julio Francés, y los individuos de la Junta directiva, Cazorla, Arteta, Ibañez y González, hicieron los honores con exquisita solicitud.

EN LOS MINISTERIOS

ESTADO

Se ha recibido en este Centro un telegrama del comandante militar de Alhucemas, que dice:

«En zoco jueves y domingo se acordó que, con motivo vendá S. M. el Rey, concurriesen al Señor, y Alhucemas gran número de moros del interior, prohibiendo disparos fusil cualquiera fuese su objeto. Jetez amigos Benl Urriaguel y Bocooya me piden salud a S. M. y le haga saber la gran satisfacción que hubieran tenido haciéndolo personalmente, y que, con tal motivo, hubieran acudido gran número moros, muchos de ellos por primera vez.

Más de cincuenta pernoctaron Alhucemas, desde poche del 12, temiendo no poder regresar por mal estado de mar.»

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Anunciando á subasta la conducción del correo entre La Floresta y Fullea, en 1.000 pesetas anuales.

—Idem id. entre Armuña y Sacedón, en 3.000 pesetas.

—Idem id. entre Torbiscón y Albuñol, en 2.920 pesetas.

FOMENTO

La emigración y la crisis obrera.

Son los dos asuntos más principales que ocupan preferentemente la atención del ministro de Fomento.

Según datos estadísticos que en el Consejo de ayer dió á conocer el Sr. Gasset á sus compañeros de Gobierno, en el año que acaba de terminar emigraron de la Península 160.000 personas, y convencido de que para disminuir esta corriente emigratoria hay que facilitar medios de trabajo y de subsistencia, considera que hay que emprender con la rapidez posible un verdadero período constructivo de las obras públicas en España.

El Sr. Gasset leyó en el Consejo un proyecto de real orden para que se unifique en el departamento de su cargo todo cuanto á emigración se refiera, y á este efecto se dictará por la Presidencia del Consejo el oportuno real decreto.

Respecto á crisis obrera, dió el ministro que seguía recibiendo muchos telegramas de provincias, en los que los gobernadores daban cuenta del número de obreros que demandaban ocupación; pero era de suponer que la mayoría de aquéllos pudieran quedar colocados con los fondos que para construcción y reparación de carreteras se habían ya librado á los ingenieros jefes de Obras públicas.

En cuanto á Madrid, se hallaban trabajando de 1.400 á 1.500, y el director de Obras públicas habla girado una visita al Parque del Oeste, quedando satisfecho de la disciplina de los jornaleros y de los trabajos allí efectuados.

Se concluye el hierro.

Los ingenieros de Minas que, comisionados por el Gobierno, representaron á España en el Congreso geológico celebrado en Stokolmo, han entregado al ministro la Memoria de los trabajos y conclusiones de aquél, siendo muy interesante el acuerdo adoptado por los representantes de todas las naciones, que al examinar los datos estadísticos respecto al hierro que hay en el mundo, declararon que tan preciado metal se concluirá dentro de cincuenta años, y tan en serio suponen que en ese período de tiempo quedarán agotados los yacimientos de hierro del Globo, que en Suecia se legisla ya sobre este asunto, disponiendo que no se permita extraer más que una cantidad determinada de hierro durante el año.

El Carnaval en Madrid

promete ser muy animado, realizando esta tradicional fiesta «Los ricos mantones de Manila» dibujos «13 rosas» y «de pavos», que se liquidan en los «Almacenes de la Gran Vía», Desengaño, 5, única casa que vende este artículo desde «75 pesetas». Abrigos para señora (corte sastre), á 15 pesetas. Precio fijo.—Desengaño, 5.—Toda la casa.

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÉRE

Mamzell' Rossignol

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Os escucho—dijo Horacio.—He comunicado hoy mismo por la mañana á la señorita Rossignol la carta que acababa de leer y que me habéis hecho el insigne honor de dirigir.

—¡Ah!—dijo el marqués interrogándole con la mirada.

—Y estoy encargado de decirlos, ante todo, cuánto siente la señorita Rossignol el paso que habéis dado—siguió diciendo La-si-do.—Sin rechazar completamente la petición que la he transmitido en vuestro nombre, desea que vuestra situación sea bien clara.

—¿Qué situación?—preguntó Horacio sorprendido.

—¡Oh! No se trata de vuestra fortuna, señor marqués—interrumpió La-si-do.—La que amáis, hace poco caso de eso y ni aun se ha hablado de ello. Pero, como recordáis, le habéis hablado de ciertos compromisos que tenéis contraídos, antes de conocerla, con otra persona, de la cual, según vos, es ella el vivo retrato.

—Sí, lo recuerdo, efectivamente; le he dicho algo de esto.

—Y hasta le habéis ofrecido—añadió La-si-do—romper definitivamente con esa persona.

—¿Y es eso lo que exige?—preguntó Horacio palideciendo ligeramente.

—Sí, señor—contestó el músico.

El marqués dudó un momento.

—Lo haré—dijo al fin.—¿No tenéis otra objeción que hacerme?

—No, señor—contestó el tío Grivet—Sólo que la señorita Rossignol desearía tener en su poder una prueba palpable de que esto se habla realizado efectivamente.

—¿Cómo!—exclamó Horacio—¿No le bastará mi palabra?

—Tiene en ella una confianza ciega, señor marqués; pero para formular esta exigencia tiene razones que me ha dado á conocer, que he aprobado, y que puedo daros á mi vez si tenéis tiempo y paciencia para escucharme.

—Seguramente—dijo Horacio.—Hablad, señor.

—Pues bien, señor marqués; la señorita Rossignol conoce la enorme distancia que separa la simple cantante callejera de un gentilhombre como vos. Sin embargo, por muy orgullosa que se sienta de esta elección no quiere arrojarse ciegamente en vuestros brazos, temiendo que la desproporción de rango y de fortuna que existe entre ambos llegase á ser para vos un motivo de disgusto, quizás de reproches, y quiere tomar todas sus precauciones.

—Comprendo ese escrúpulo—dijo Horacio.

—Por esto, pues—siguió diciendo La-si-do con imperturbable sangre fría—la señorita Rossignol desea que vayáis á ver á la persona de que le habéis hablado, que le digáis toda la verdad y que obtengáis de ella una carta, en la cual quede bien demostrado que esa persona os ha devuelto vuestra palabra y que no tenéis para con ella, de aquí en adelante, ninguna clase de compromiso.

El marqués frunció ligeramente el entrecejo.

—Eso es mucho exigir—contestó.—Tendría derecho á molestarme por tan exagerada desconfianza; pero quiero dar á la que representáis un ejemplo de franqueza.

—¿Es decir que os comprometéis á obtener esa carta?

—Así lo espero, al menos.

—¿Y consentiréis en entregárnosla?

—Me someteré á esa exigencia.

—Entonces, señor marqués—dijo La-si-do sonriendo—, esperemos lo que gustéis.

Y al decir esto se levantó, dando un paso para marcharse.

—¡Oh, pensad!—dijo Horacio deteniéndole con un ademán.—No hemos concluido aún, señor.

El músico le miró sorprendido.

—¿Cómo!—añadió el marqués.—¿No comprendéis que las exigencias de la señorita Rossignol me autorizan á hacer á mi vez algunas preguntas?

—No veo en ello inconveniente, señor—dijo complacientemente Grivet—; preguntad: si puedo contestaros lo haré con mucho gusto.

—En primer lugar—dijo Horacio.—¿quién es la señorita Rossignol?

—Una cantante de gran talento, señor.

—¡Oh, nada de equívocos!—interrumpió el marqués.—Quiero saber cuál es el verdadero nombre de esa joven, dónde vive y de qué manera vive.

—Esa curiosidad es muy natural, señor—se apresuró á contestar La-si-do.—Pero, desgraciadamente, no puedo decirlos nada acerca de esto.

—¿Es posible!—exclamó Horacio.—¿Cómo! ¿Dictáis en nombre de esta joven las condiciones más onerosas y no podré saber siquiera cómo se llama?

—Por hoy, no, señor.

—¡Ah!—dijo el marqués.—Eso pasa ya de lo que es posible imaginar.

—Ya os lo he dicho—contestó dulcemente el músico.—La señorita Rossignol quiere estar segura, ante todo, de que la amáis ciegamente y que le sacrificáis todo: vuestro nombre, vuestra fortuna y hasta vuestro amor propio. Si no tenéis valor para esto, renunciad á ella.

—Pero lo que yo pido es muy justo—dijo Horacio.

—Indudablemente, señor; pero como vuestras instancias no han de cambiar en nada la resolución que estoy encargado de comunicaros, sólo me queda el retirarme.

Y se inclinó ceremoniosamente.

—Si tenéis que hacerme alguna nueva comunicación—siguió diciendo, sacando del bolsillo una tarjeta—podéis dirigirme por el correo á este domicilio.

Y presentó al marqués su tarjeta, en la cual se leía:

FRANCISCO GRIVET

«Profesor de Guitarra»

97, calle de los Mártires.

Horacio estaba asombrado de lo que acababa de ver y oír.

Dejó marchar al músico, sin tratar de detenerle.

Estaba furioso contra el tío Grivet, furioso contra Mamzell' Rossignol y furioso contra sí mismo.

Era evidente que se burlaban de él.

En aquel momento tomó la heroica resolución de renunciar á la persecución de esta quimera.

Esto habla acabado, y bien acabado, y ni quería oír hablar del viejo tunante La-si-do ni de aquella aventurera que no se atrevía á dar su nombre.

Salió de su casa en un estado próximo á la desesperación, marchando á la ventura, sin saber á dónde iba.

Cuando volvió la cabeza quedó admirado de encontrarse en la calle Pigalle, casi al frente de la casa en que vivía el señor de Cornalis.

—¡Esto es demasiado! ¿Qué necio instinto me conduce aquí?

Volvió la espalda á la casa y dió una docena de pasos en dirección al bulvar.

De repente se detuvo, desandando el camino y penetró en la casa, diciéndose con una especie de rabia:

(Continuará.)

EN FAVOR DEL TURISMO

El concejal D. Bernardo Martín presentará el viernes próximo la siguiente proposición: «El concejal que suscribe, cumpliendo lo anunciado en la Memoria que con motivo del tercer Congreso de Turismo tuvo el honor de presentar al Excmo. Ayuntamiento en el pasado mes de diciembre, y creyendo haber reunido en ella suficiente cantidad de datos para demostrar que, debido a la gran atención que las naciones que viven a la moderna prestan al turismo y atracción de forasteros, obtienen resultados tan beneficiosos que en alguna de ellas, como Suiza, que es seguramente la nación donde el turismo adquirió mayor desarrollo, es tan gran fuente de ingresos que vive más de sus viajeros que de su agricultura e industria, dando las estadísticas de sus cantones como resultado obtenido en 1908, la cantidad de 800 millones de francos dejados por el turismo, debiendo advertir que el citado año fué considerado de los peores por este concepto.

Habiendo visto que el Touring-Club de Francia, que cuenta con 140.000 asociados, en unión de los Sindicatos de iniciativa, reporta a Francia unos dos mil millones de francos anuales, contando en estos ingresos el movimiento especial de París, que es el centro del Touring-Club francés. Que Italia, en las últimas estadísticas de sus Sindicatos, acusa un ingreso de 780 millones de liras. Que Alemania, donde la constitución de Sindicatos de iniciativa es reciente, pues el más antiguo se constituyó en Colonia en 1904, tiene hoy 65 Sindicatos amparados por la Dirección del Comercio del Imperio Alemán.

Qu. Egipto, Grecia, Turquía, Suecia y Noruega y Austria no tienen Sindicatos de iniciativas, pero las Agencias de viajes han obtenido importantes rebajas en los transportes.

Teniendo presente que todos los Municipios extranjeros subvencionan estas Sociedades y hasta les proporcionan locales en sitios céntricos para sus oficinas, como hemos visto en Toulouse, que están instaladas en su mismo Ayuntamiento, y que en España, donde la constitución de Sindicatos de iniciativa es muy reciente, el Ayuntamiento de Barcelona subvenciona al suyo con 5.000 pesetas, y 1.000 pesetas su Diputación. El de San Sebastián también dedica 4.000 pesetas a esta atención, y los de Burgos, Málaga, Cádiz, Segovia y Vigo también se ocupan de la manera y cantidad con que han de contribuir al sostenimiento del turismo en sus respectivas provincias.

Entendiendo que Madrid no es todo lo visitado que debiera por los turistas, porque hasta el 18 de febrero de 1910 que se constituyó la Asociación de Propaganda de Madrid, nadie se ocupó de hacer su propaganda en serio, repartiendo por España y el Extranjero millares de prospectos, guías, álbums, carteles, etc., etc., que oportunamente anuncian fiestas, Exposiciones, concursos, ferias y cuantas atracciones se verifican en Madrid, dando a conocer en la misma forma, los tesoros artísticos que encierran nuestros Museos públicos, nuestros edificios oficiales, nuestras Academias y Centros de cultura, y la manera de hacer excursiones a ciudades y villas de tanta importancia artística como Avila, Segovia, Toledo, Alcalá de Henares, Talavera de la Reina, La Granja, Aranjuez, El Pardo y el Monasterio del Páular, así como la sierra del Guadarrama, con sus hermosos panoramas, que hoy ya empiezan a ser visitados por las Sociedades excursionistas de Madrid; pero que, una vez anunciados, lo serán por el mundo turista.

Creyendo que la Asociación de Propaganda de Madrid, legalmente constituida, y compuesta de elementos completamente ajenos a las luchas políticas y sociales, donde están representados el Comercio, la Industria, las Artes y fuerzas vivas de Madrid, a quienes sólo anima el deseo de que nuestra capital disfrute de los beneficios que gozan otras capitales, en el poco tiempo que lleva de vida, hizo trabajos de gran importancia, sin más elementos que sus propias fuerzas; y considerando que el Municipio madrileño está obligado a ayudar el movimiento turístico que tan beneficioso será para esta capital, propone:

1.º Que se designen uno ó más señores concejales que representen a nuestra Corporación en la Junta Directiva de la Asociación de Propaganda de Madrid.

2.º Que se conceda a la referida Asociación una subvención cuya cuantía deje a vuestra elección, pero que a mi juicio no deberá ser inferior a las que otras provincias de España conceden a sus Sindicatos.»

BOTONADURAS lindos modelos. SEVERIANO, CARRÉTAS, 7.

EJÉRCITO Y ARMADA

Se conceden cruces blancas de primera y segunda clase del Mérito Militar, con pasador del profesorado, al comisario de guerra don Mauricio García Aguilar.

—Se ha dispuesto vuelvan a activo por hallarse restablecidos el teniente coronel de Infantería D. Fulgencio Fernández Morante y el médico mayor D. Julio Aldaz.

—Se concede licencia matrimonial al capitán de Infantería D. Pedro Brinquis y al médico primero D. Fulgencio Tamayo.

—Ingresa en la sección de inútiles del Cuerpo de Inválidos el coronel de Infantería don Rafael Mosteyrin.

—Se concede residencia en Alicante al capitán de la Guardia Civil de la reserva don Eduardo Cañizares.

—Se concede cruz y placa de San Hermenegildo al comandante de Infantería D. Manuel Casamayor.

—Se confirman en el cargo de ayudante de campo de los generales Jaquetot y Sánchez Campomanes a los tenientes coroneles de Caballería D. Alfredo Ruiz del Castillo y don Francisco de Francisco, respectivamente.

—Ha sido declarado destino de plantilla el

que desempeña el teniente auditor de primera D. Manuel Braña.

—Se ha cursado ayer un telegrama a los capitanes generales de las regiones, disponiendo que los jefes y oficiales que no puedan incorporarse a sus destinos el día 20 para pasar la revista de comisario, por causa de los temporales, pasen dicha revista en sus actuales residencias.

—Ha salido para Cádiz el general Moragas.

—Se habla de organizar un banquete en honor de los Sres. Mellado y Loygorri, autores de la proposición de ley sobre el ascenso de los coroneles a generales de brigada de la escala de reserva.

REVISTA DE COMISARIO

La revista de comisario del presente mes de enero la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que se expresa a continuación:

Los jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes a Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 20 y 21, y horas de ocho a cinco de la tarde, ante el comisario de guerra don José Luque Fernández, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1. (Comisaría de transportes).

Los jefes el día 20 y los oficiales el 21.

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeuntes y con licencia de todos los Cuerpos del Ejército, los días 20 y 21, de tres a cinco de la tarde, ante el comisario de guerra D. Rafael Morell Terry, y en el mismo local que los anteriores.

Los jefes el día 20 y los oficiales el 21.

Las partidas sueltas é individuos de tropa transeuntes el día 21, y horas de tres a cinco de la tarde, ante el comisario D. Rafael Morell Terry, y en el propio local que los anteriores.

La zona de reclutamiento de Madrid, número 1 y el primer Depósito Caballería de Reserva, núm. 1, la pasarán el día 20, a las doce y media y doce de la mañana, respectivamente.

Los retirados por Guerra, con arreglo a las leyes de 8 de enero y 6 de febrero de 1902, la pasarán los días 21, de tres a cinco de la tarde, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1.

Los Depósitos de Reserva de Artillería é Ingenieros el día 20, a las cuatro y diez y media, respectivamente.

Orden de la plaza para el día 19 de enero.

Oficial general de día: Excmo. Sr. D. Juan López Herrero.

Parada: Figueras, Arapiles, Navas y Llerena.

Jefe de parada: Teniente coronel de Arapiles, D. Luis Carniago.

Imaginería de ídem: Teniente coronel de las Navas, D. Luis Bermúdez.

Guardia del Real Palacio: Arapiles, dos piezas del Segundo Montado y 22 caballos de la Princesa.

Jefe de día: Comandante de Asturias, don Enrique Escasí.

Imaginería de ídem: Comandante de León, D. Manuel Burguete.

Visita de Hospital: Cuarto capitán del Duodécimo Mixto de Ingenieros.

Reconocimiento de provisiones: Segundo capitán de Pavía.

TIRO NACIONAL

Representación en Madrid.

Muy adelantadas las obras del campo de la Moncloa, en lo sucesivo todos los señores socios podrán practicar el tiro con fusil a 400 metros los domingos, de dos a cinco de la tarde, y con armas cortas, los días laborables, a las mismas horas.

Los tiradores que con anterioridad hubiesen alcanzado primeros premios, y estén provistos del correspondiente permiso, quedan autorizados para tirar a 200 metros los días de trabajo, a las horas antes indicadas.

Buzón público

Ni a la ventana te asomes.—La calle de Jacometrezo es una de las más afiligradas por el azote sicilítico (valga la palabra), de que Dios nos aísle. Muy especialmente en el trozo inmediato al cruce de la calle de la Abadía, el espectáculo que diariamente ofrecen algunas infelices mujeres es ciertamente repulsivo. No bien entrada la noche estacionanse las tales en compactos grupos, y cor palabras y ademanes no muy aconsonantados con la decencia más rudimentaria, ofrecen al vecindario, y también al transeunte, escenas que, por lo poco decorosas, no han de ser detalladas aquí.

El vecindario, como es justo y natural, hállase escandalizado ante semejantes muestras de falta de pudor, que llegan al extremo de impedir que los vecinos decentes, y sobre todo las vecinas, puedan asomarse sin sonrojo a las ventanas, y espera con sobrado motivo a que la autoridad tome en este asunto sus determinaciones más eficaces, pues hablando en puridad de verdad, ya va siendo hora, si es que no se quiere abusar de la paciencia de los honorables vecinos que en la calle de Jacometrezo han tenido la desdicha de fijar su morada.—Varios vecinos.

A LOS CONTRIBUYENTES

La Administración de Contribuciones de la provincia de Madrid y el Registro Fiscal de Edificios y Solares anuncian que, formado el padrón de la contribución sobre edificios y solares del interior y extrarradio de esta capital y su zona de ensanche para el año 1911, en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 26 del reglamento, dichos documentos se hallan de manifiesto en el local del Registro Fiscal por término de ocho días, a contar desde la fecha de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, y horas de once de la mañana a una de la tarde, a fin de que los señores contribuyentes incluidos en aquéllos puedan promover las reclamaciones que estimen oportunas con estricta sujeción a los preceptos del citado artículo.

CASA DE LA VILLA

Para la sesión del viernes.

En la sesión que mañana habrá de celebrarse el Ayuntamiento se tratarán cuarenta y dos asuntos.

Entre los más importantes podemos citar una comunicación del Gobierno civil por la que, estimando el recurso de alzada interpuesto, se revoca el acuerdo municipal referente a la rescisión del contrato de arrendamiento del teatro Español, y otra del mismo Centro, trasladando una real orden del ministerio de la Gobernación, por la que se autoriza la cesión por la Diputación provincial al Ayuntamiento del trozo de carretera de Madrid a Loeches, comprendido entre las Ventas del Espíritu Santo y los cementerios del Este.

Se procederá a votar nuevamente la provisión de la plaza de oficial del Negociado de enseñanza.

La Comisión de Policía urbana propone la adjudicación por concurso del servicio de recogida de perros vagabundos hasta 31 de diciembre de 1913.

La Comisión de Consumos, por su parte, propone se acuerde la conveniencia de establecer una intervención en los felatos para garantía del introductor y para estudiar en su día el cobro del arbitrio de pesas y medidas.

Entre las proposiciones figura una del señor Dorado pidiendo se solicite del ministro de Instrucción pública la supresión del culto en la capilla de San Antonio de la Florida y que ésta se dedique, previa la oportuna restauración artística, a Museo de Goya.

Aguade Solares

Sin rival para la neurastenia.

BIBLIOGRAFIA

Almanaque Judicial para 1911.—Acaba de publicarse el popular Almanaque que desde hace varios años viene publicando la autorizada Revista de los Tribunales y de Legislación universal.

El tomito a que nos referimos, de utilidad indiscutible en todo despacho ú oficina, comprende, además del santoral por meses, cuadro de términos, datos astronómicos y la fecha de las principales disposiciones legales vigentes en España, hasta el día (más de 50 páginas); el derecho foral de España y su orden de aplicación, así como el del derecho antiguo castellano; el articulado de la ley de Presupuestos para este año, el presupuesto de Gracia y Justicia, leyes de 29 de diciembre último sobre contribución territorial, utilidades de la riqueza mobiliaria, canon en las concesiones mineras é impuesto sobre los viajeros en ferrocarril; ley de 27 de diciembre sobre trabajo en las minas, real orden de 1.º de enero sobre explicación de las nuevas cuotas de la contribución industrial y de comercio; tarifa reformada para la exacción del impuesto de derechos reales, según la ley de 29 de diciembre último, y la real orden de 31 del mismo, dictando reglas para la aplicación de los nuevos tipos de aquella.

Según a estas leyes y disposiciones administrativas, una relación de las que regulan la carrera judicial; impuesto de cédulas personales; tabla de haberes de las clases civiles activas y de los jubilados civiles; Montepío de ministerios; legislación del Timbre en cuanto a títulos, despachos y credenciales, y al uso del papel sellado; terminando con la inserción literal de los textos de las disposiciones dictadas en el año anterior, de interés especial para las profesiones judiciales.—C. A.

Hemos recibido un ejemplar de la última monografía que acaba de publicar el doctor D. Rodolfo del Castillo y Quatiliers, titulada La Oftalmología en tiempo de los griegos. Este interesante estudio está hecho sobre un fragmento de un papyrus griego del siglo III de nuestra era, que se halla en la Biblioteca Khedival de Egipto del Cairo.

Es sumamente interesante, pues nos habla del Hipospotismo y del Perysotismo en aquella época, en Cirugía ocular, por los médicos alejandrinos.

La monografía es muy interesante, perfectamente documentada y de gran utilidad para la Cirugía de las pasadas edades.—H.

Mundo eclesiástico

Por el provisor y vicario general de la diócesis de Madrid Alcalá se cita, llama y emplaza a Tomás Casas Bolaños, Manuel Salido Veras, D. Manuel de Diego y Gómez y a doña Antonia Quiñones Contreras; se cita y emplaza a doña Pilar Pariente y Pérez; se cita y llama a Anastasia Rodríguez y Rodríguez y a Vicente Santos Zoffio.

—Los curas y encargados de las parroquias de fuera de Madrid, según se avisa por la Administración de Cruzada, remitirán a la misma, antes de la toma de posesión de los nuevos párrocos, las Bulas y Sumarios sobrantes que correspondan a la predicación de 1910.

Los economos y regentes de Madrid entregarán a los párrocos que les sucedan, y en documento fehaciente, a juicio de ambos, los Sumarios y Bulas no expendidos, é ingresar en la mencionada Administración la recaudación que tuvieren en su poder.

—Se halla vacante la plaza de salmista, dotada con 1.000 pesetas anuales, en la catedral de Guadix. El plazo para aspirar a dicha plaza concluirá el 21 del presente mes.

—No varios economos de Madrid, como equivocadamente hemos dicho en esta sección ayer, sino varios coadjutores de las parroquias de la villa y corte, han cumplimentado a los párrocos que de modo oficioso se sabe que habrán de tomar posesión de sus cargos en plazo breve.

—Con motivo de haber celebrado ayer su fiesta onomástica el nuncio de Su Santidad en Madrid, fué muy cumplimentado por el alto clero y muchas personalidades, recibiendo además multitud de telegramas y cartas de todas las diócesis.

—Entre las 17 notables conclusiones que han sido aprobadas por la Asamblea de arciprestazgos de Oviedo, y que han sido aprobadas por el prelado de la diócesis, al objeto de promover más y más la devoción a la Virgen de Covadonga, figura una dirigida a procurar que en el bautismo se imponga el nombre de María Covadonga al mayor número posible de niñas.

—Durante la octava del Corpus del presente año, se celebrará en Valencia un certamen literario, bajo la presidencia honoraria de los señores arzobispos de Valencia y Sevilla y vicario capitular de Badajoz, cuyo certamen constará de 30 temas y tendrá por objeto celebrar el tercer centenario de la gloriosa y edificante muerte del beato Juan de Rivera, arzobispo, virrey y capitán general de Valencia.

—Se ha recibido gratamente en Valls la noticia de haber concedido el Santo Padre la coronación canónica de la Virgen de la Candela, Patrona de aquella ciudad, cuyo glorioso acto se verificará solemnemente en febrero próximo.

—Uno de estos días se inaugurarán en el Patronato de San José, de Reus, conferencias instructivas para los jóvenes obreros, las cuales se ilustrarán, para más fácil comprensión, con proyecciones a propósito.

—La obra de las misas cotidianas para los pecadores próximos a la muerte va adquiriendo en Francia un desarrollo notable. Sólo en dos años que lleva esta fundación se han dicho 12.000 misas, a dos francos de intención cada una.

—Las religiosas de la Merced descalzas de Lora del Río (Sevilla) piden una limosna para reparar su convento. La cantidad calculada para ello es la de 2.500 pesetas, de las cuales tienen a la sazón 35 pesetas.

—Se está colocando ya en la nueva Catedral de Vitoria el artístico y bello mausoleo de mármol de Carrara, que el notable escultor y adornista Sr. Zeballos Montenegro ha construido por designación del obispo de aquella diócesis, con objeto de guardar en él las cenizas del que fué también obispo de Vitoria, Sr. Piérola. Dicha obra es del estilo gótico en su transición al Renacimiento (siglo XIV al XV), perfectamente caracterizado, y es un prodigio en su delicadeza y sus detalles, tanto en los altos relieves de que consta, cuanto en las figuras y en la flora y ornamentación que lo forman y le dan un carácter verdaderamente clásico.

AL TODO DE OCASIÓN

Fuencarral, 45. Comprad abanicos antiguos.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

PRESIDENCIA.—Real decreto nombrando ministro togado del Tribunal de Cuentas del Reino al ministro del mismo D. Eugenio Montero Villegas.

—Otro decidiendo a favor de la Administración la competencia suscitada entre el gobernador de Almería y el juez de primera instancia de dicha capital.

—Otro ídem id. de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador de Valencia y el juez del distrito del Mercado, de la referida capital.

GOBERNACIÓN.—Real orden declarando los vinos de Nava del Rey similares a los de Jerez y Málaga, incluyéndolos, por tanto, en las prescripciones del número 1, artículo 2.º del reglamento de 2 de diciembre de 1892.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden confirmando en el cargo de profesores de término a los profesores numerarios de las Escuelas Industriales y de Artes y Oficios que se mencionan.

—Otra admitiendo la renuncia del cargo de presidente del Tribunal de oposiciones entre auxiliares a las cátedras de Matemáticas vacantes en los Institutos de Cáceres y Soria, a D. Francisco P. Arrillaga, y nombrando para dicho cargo a D. Manuel Burillo.

—Otra disponiendo sea nombrado profesor supernumerario provisional de la Escuela Superior del Magisterio D. Domingo Barnes y Salinas.

FOMENTO.—Real orden aprobando el presupuesto de gastos de servicio y conservación durante el año actual del faro eléctrico de Cabo Villano.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Anunciando que desde 1.º de febrero próximo se admitirá en estas oficinas el cupón número 39 de los títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, emisiones 1000-1902 y 1006, y los títulos y emisiones de la citada Deuda, amortizados en el sorteo verificado el 14 del actual.

Gobernación.—Dirección general de Administración.—Anunciando hallarse vacante el cargo de contador de fondos municipales de Caba (Córdoba).

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anunciando que, dentro del plazo legal, han sido presentadas las instancias de los señores que se indican para tomar parte en las oposiciones a las dos plazas de auxiliar del séptimo grupo, vacantes en la Facultad de Medicina de la Universidad Central.

—Confirmando en el cargo de profesores de entrada a los ayudantes repetidores de las Escuelas Industriales y de Artes y Oficios que se mencionan.

Junta para Ampliación de estudios é investigaciones científicas.—Anunciando que desde el mes actual quedarán organizados los trabajos que se indican.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Puertos.—Concediendo autorización a D. Vicente Boluda para construir una fonda en terrenos de la playa de Levante, del puerto de Valencia.

El Fénix Agrícola

Compañía anónima de seguros, ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de diciembre Pesetas 19.580. Los Madrazo, 34, Madrid.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Lara.—El viernes se verificará el estreno de la comedia en dos actos, original de don Manuel Linares Rivas, titulada El buen demonio, con el siguiente reparto:

Gloria, Sra. Ruiz; doña Tula, Srta. Alba; Aurora, Sra. Ortiz; Juanita, Srta. Rosala; Rosa, Srta. Seco; Joaquín, Sr. Puga; don Faustino, Sr. Simó Raso; D. Reverencias, Sr. Mora; Lanzadeira, Sr. Romea; Federico, Sr. Barrycoo.

Decorado de Amorós y Blancas.

Cómico.—El próximo sábado se verificará en este teatro el estreno de la zarzuela en dos actos, divididos en cuatro cuadros, original de D. Juan de Castro, música del maestro don Pedro Córdoba, titulada Los hijos del aire, en la que toman parte las señoritas Prado, Saavedra y Aguilá (M.), señoras Franco y Castellanos, y los Sres. Chicote, Soler, Ripoll, Ortiz, Delgado, Peinador, Miranda y Margalejo y coro general.

Las localidades pueden adquirirse en contaduría el viernes, de tres a siete de la tarde y de nueve a once de la noche.

Salón Nacional.—El jueves, 15 matinee de moda, se pondrá en escena en este teatro la preciosa comedia en cuatro actos de los señores Alvarez Quintero Los galeotes; en la que tanto se distinguen las Srtas. Hermán, Valentín y Ester, Sra. Vázquez, y los señores Miralles, Balsalobre, Azaña, Aguado y Rico.

Por la noche, a las diez, la comedia de gran éxito Las de Calín.

Coliseo Imperial.—En la presente semana tendrá lugar el estreno del boceto de comedia en un acto y dos cuadros titulado No existe felicidad, original del joven periodista aragonés D. Alfonso Jorge.

Royal Kursaal.—Miss Nelly Nell, la gran atracción de este favorecido teatro, ha querido corresponder al cariño del público que allí acude, y al ser, como siempre, ovacionada en los números de su repertorio, que por cuarta vez ha cambiado, salió a escena bailando una farruca, con tal maestría y gracia, que electrizó a la concurrencia, arrancando unánime y ruidosa ovación. Esta fué tan prolongada, que motivó nueva repetición, ejecutando entonces su famoso y difícil can-can parisense, que fué premiado con nuevas llamadas a escena de la hermosa y simpática inglesa.

Este nuevo triunfo comprueba el acierto de la Empresa, que se propuso y consiguió conservar a tan notable artista, satisfaciendo así el general deseo de sus admiradores, que cada día son más numerosos.

Latina.—El jueves se pondrá en escena la zarzuela Las amapolas, en cuya interpretación tomarán parte las principales figuras de la compañía, entre ellas la notable tiple Carlota Paisano y el primer actor Ventura de la Vega.

Desde el debut de estos artistas van en aumento el éxito de La tragedia de Pierrot, Congreso feminista y La babucha de Mahoma, obras que llevan extraordinaria concurrencia.

Está en ensayo una revista de visualidad y aparato, titulada El cólera morbo, de Varela y el maestro San José, con decorado nuevo de Gavo.

Hijos de A. Magdalena

Camisería elegante; últimas novedades inglesas en géneros de punto, calcetines y objetos de fantasía para caballero. Gabanes, sombreros y gorras impermeabilizados, paraguas y bastones ingleses legítimos. Arenal, 15, esquina a Bordadores.

INFORMACION BURSATIL

18 DE ENERO

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Contado, Fir. de mes, Amortizable al 5 por 100, etc.

CIERRE DE BARCELONA:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 por 100 interior, Norte, Alicante, etc.

CIERRE DE PARIS:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Renta francesa, Brasil, etc.

Camisería Especial

Camisas para niños. CASA ONDATEGUI, MONTERA, 36.

LA SALUD Y LOS ALIMENTOS

Cerdos con viruela

El empleado del Matadero de cerdos, don Antonio García Fernández, formuló hace bastantes días, con celo y honradez dignos de aplauso, una denuncia grave, relacionada con la salud pública.

Era el caso que en dicho Matadero venían sacrificándose cerdos variolosos, a los que se daba salida para la venta pública, sin que los veterinarios municipales, a quienes está encomendada la misión de evitar estos graves peligros, hubieran puesto obstáculo alguno a la expedición de esas carnes nocivas.

Entrado de la denuncia el administrador del Matadero, D. Julio Moreno, con una actitud que le honra, continuó al denunciante para que, tan pronto como fuera aforado en cerdo en las condiciones antedichas, se diera parte a la administración para proceder al decomiso.

Ayer cuando se practicaba la operación del degüello, el Sr. García Fernández observó que uno de los cerdos estaba atacado de viruela.

Dió en el acto cuenta de su observación, y el cerdo, que ya había sido sacado, volvió al Matadero, donde pudo comprobarse la existencia de su infecciosa enfermedad.

Activamente se procedió a recoger todas las partes del cuerpo del animal, que se hallaban distribuidas, para echarlas al quemadero.

El servicio es de tal importancia, y el hecho de tanta gravedad para la salud pública, que no vacilamos en llamar la atención del alcalde, lo mismo para que tenga en cuenta la conducta de las personas que han cumplido con su deber, que para la depuración de responsabilidades.

Ahora resulta, por lo visto, que durante toda esta temporada los madrileños han estado comiendo carne de cerdo varioloso, sin que las autoridades se hubieran enterado de ello.

Tal vez ahora tengan explicación los innumerables casos de alteraciones de la sangre y de otros trastornos orgánicos registrados en Madrid, y producido por el consumo de esas carnes.

Compañía Nacional

Los mejores chocolates y pastas para sopa.

NOTICIAS GENERALES

La Comisión especial que entiende en la organización de la corrida de Beneficencia hallábase trabajando con entusiasmo para que la fiesta resulte grandiosa.

El diputado Sr. Montoya (D. Felipe), que forma parte de la Comisión, ha expuesto en la misma la conveniencia de que los toros que se lidien sean de ganaderías de la tierra.

El mejor café, el primitivo, el único, es el verdadero torrefacto LA ESTRELLA, Montero, 32; teléfono 1.555.

«La Funeraria», Preciados, 20. Teléf. 225.

Como preparación a la Junta general que la benéfica Asociación de Socorros Mutuos, que idearon y establecieron tan acertadamente, hace ya once años, los maestros Ruiz Escobés y Arín, celebrará el domingo 29, a las doce de la mañana, en el Conservatorio, comprensiva de todos los profesores de aquel aventajado Centro oficial de enseñanza artística, que preside el Sr. Zubiaurre, se reunirá el domingo próximo, día 22, en el mismo sitio, y después de la capilla real, la Junta directiva, para tratar de la renovación de cargos, aprobación de cuentas y otros particulares referentes a tan laudable y previsora Asociación artística.

Por fortuna, no se ha confirmado el rumor que ayer circuló respecto a la enfermedad del Sr. Menéndez y Pelayo.

El ilustre director de la Biblioteca Nacional se encuentra en Santander en perfecto estado de salud.

Anoche han salido para Badajoz D. Carlos y D. Alejandro Groizard y Coronado, hijos del ex ministro D. Alejandro, para recibir en aquella capital los restos mortales de su tía la ilustre poetisa Carolina Coronado.

El cadáver de ésta llegará a Badajoz en la madrugada de hoy.

Al mismo tiempo llegarán los restos del que fue esposo de la insigne poetisa, Mr. Justo Horacio Perry.

El entierro se verificará en la capital extremeña hoy, a las tres de la tarde.

Víctima de rápida enfermedad ha fallecido el respetable Sr. D. José Burgos, padre de los jefes del personal de talleres y del taller de estereotipia de Prensa Española.

VIDA LOCAL

Han fallecido en Madrid: Don José Juarranz, 81 años, Hornos de la Mata, 16.—Braulio Abajo, 48 años, Ponce de León, 7.—Anastasio Avellanó, 63 años, Ave María, 8.—Ignacio Verdugo, 75 años, Embajadores, 43.—Antonia Run, 54 años, paseo de San Vicente, 22.—Ramón Orozco, 64 años, Claudio Coello, 62.—José Burgos, 77 años, Mayor, 68.—José María Gallegos, 58 años, Espoz y Mina, 15.—Eduvigis Aristegui, 63 años, Colmenares, 8.—José Palumé, 68 años, Ronda del Conde Duque, 9.—Gumersindo Manso, 63 años, Atocha, 117.—Luis Rozales, 30 años, de Mena, 15.—Felipe Alvarez, 60 años, Monteleón, 7.—Miguel de Ramona de Tejera, 68 años, Gobernador, 18.—Eloisa Padrón, 53 años, Alejandro González, 3.—Rosario Maroto, 62 años, Virtudes, 10.—Luis Pérez, 42 años, costanilla de San Andrés, 2.—Romana Béjar, 36 años, Cardenal Cisneros, 65.—Roque Grimal, 68 años, Pue-

bla, 6.—Carlos Santos, 58 años, plaza de San Nicolás, 8.—Mercedes Ontoria, 67 años, Eraso, 10.—Petra Iglesias, 54 años, Juan de Urbión, 9.—Dolores Anastasia, 83 años, paseo de Santa María de la Cabeza, 8.—Justa Rodríguez, 33 años, Bravo Murillo, 59.—Micaela Ferrari, 54 años, Abascal, 11.—María Ruiz, 80 años, Luciente, 9.—Gregorio Hernández, 82 años, Marqués de Santa Ana, 15.—Carlota Fernández, 50 años, Hospital Provincial.—Cipriano Rubio, un año, Cicerón, 5.—Marcelina Molina, 2 meses, paseo de las Acacias, 33.—Bernardino Vesga, un mes, Tres Peces, 32.

Julio Montero, 1 mes, General Lacy, 20.—Concepción López, 1 mes, San José, 4.—Manuel Escribano, 1 mes, Toledo, 50.—María de los Dolores Carmona, 2 meses, Fe, 15.—Luis Fuches, 18 meses, León, 40.—Manuel Hidalgo, 4 meses, Velarde, 6.—Victorina Báez, 21 meses, Ciudad Rodrigo, 10.—Joaquín Moreno, 4 meses, Santa Feliciano, 11.—Roque Lorenzo, 5 meses, Sombrería, 4.—José María Vidal, 10 meses, Covadonga, 1.—Manuel Romerales, 14 meses, Marqués de Leganés, 5.—Emilio Martínez, 5 días, Victoria, 12.—Josefa Vega, 1 mes, Cuesta de Santa María de la Cabeza, 2.—Francisco Villaseca, 3 años, Espíritu Santo, 14.—María de los Dolores Martínez, 3 meses, Istúriz, 4.—María Luisa Morales, 4 años, Lavapiés, 43.—María Caballero, 75 años, Jaén, 20.—Tiburcia Gómez, 61 años, Postigo de San Martín, 13.—Florentina Fernández, 33 años, Hospital Provincial.—Nicomedes Alonso, 83 años, Idem.—Adriano Trujillo, 66 años, Idem.—Cándida Perdiguerro, 18 días, Idem.—Eusebia Bancaño, 48 años, Idem.—María Losada, 67 años, Idem.—Gregoria Cuenca, 82 años, Idem.—Isidro Gómez, 27, Idem.

Publicaciones de actualidad

¡¡GRAN CONCURSO DE CHISTES!!

LA NOVELA DE AHORA

pagará UNA PESETA por cada chiste y concede un premio mensual de cincuenta pesetas.

Los lectores de LA NOVELA DE AHORA pueden ver las condiciones de este interesante concurso, en el número de esta semana. A los que no sean lectores de LA NOVELA DE AHORA y residan en Madrid se les facilitarán GRATIS las condiciones del concurso en el kiosco (calle de Alcalá, frente al núm. 31); y los que vivan fuera de Madrid pueden solicitarlas de la Administración (calle de Valencia, 28, Madrid), enviando un sello de 0,15 ptas.

Verdades amargas

La campaña de Melilla, por el capitán X.

Acaba de publicarse la segunda edición. Libro sensacional. Librería Beltrán, Príncipe, 16, y en todas las de España. 3 pesetas.

Derechos Reales

Se ha puesto a la venta en la Librería Fe la nueva Tarifa reformada, según las últimas disposiciones, y anotada con los preceptos legales aplicables a cada caso. Un cuadro a dos colores (50 x 70), precio una peseta. Añádase 25 céntimos en los encargos de provincias para certificado.

La inspiradora

Esta obra, intensamente novelesca, psicológica y social, comprueba la justicia con que universalmente se enaltecen los méritos de Daniel Lesueur. Un viejo problema eternamente nuevo: un problema de amor, constituye el asunto de esta obra, interesantísima, tanto por su acción como por el ambiente en que se desarrolla. La alta sociedad parisiense, las luchas de la gran industria moderna (el protagonista es jefe de la más importante fábrica de automóviles del mundo), el problema obrero, son otros tantos cuadros que Lesueur pinta con singular fortuna, y que harán que se lea con avidez este número de la popular publicación de la Casa Calleja. 40 CENTIMOS.

Centros y Sociedades

El Progreso (Sociedad de vendedores de periódicos e impresos).—Esta Sociedad celebrará un mitin de propaganda el día 21 del corriente, a las tres y media de la tarde, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo).

—La Asociación de Impresores de Madrid celebrará junta general ordinaria los días 19 y 22 de enero de 1911, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
2.º Lectura y aprobación de las cuentas del cuarto trimestre.
3.º Gestión de la Junta directiva.
4.º Lectura de altas y bajas en el trimestre.
5.º Preguntas y proposiciones de los asociados.
6.º Elección de cargos.
Los cargos que hay que elegir, son: Presidente, vicepresidente (por dimisión), tesorero (por dimisión), contador, vicecontador (por dimisión), secretario 1.º (por enfermedad), idem 2.º, 3.º y 4.º (por dimisión) y cuatro vocales (por dimisión).

Mesa de discusión: presidente, vicepresidente y dos secretarios. Comisión revisora de cuentas: siete compañeros. La Junta directiva ruega muy encarecidamente a todos los asociados la asistencia a esta junta, por ser de muchísima transcendencia los asuntos que han de discutirse, y particularmente el relacionado con el conflicto pendiente con el Sr. Gans y sus operarios fundidores. —Círculo de la Unión Mercantil e Industrial.—El próximo domingo 22 del corriente, de cinco a ocho de la tarde, se celebrará en esta Sociedad la quinta matinee, organizada por el elemento joven.

El entierro de Mesejo

Ayer mañana se ha verificado el entierro del que en vida fue uno de los actores más estimados del público madrileño.

El cadáver de D. José Mesejo, vestido de levita, reposaba en sencillo féretro negro, colocado sobre un paño de terciopelo galoneado de oro, en el despacho de la casa donde vivió, convertido en capilla ardiente.

A su cabecera había colocado la Hermandad de Nuestra Señora de la Novena, Patrona de los actores, el estandarte de la misma.

A las once de la mañana comenzaron a llegar actores y amigos del finado, en número considerable, que quisieron rendir con su presencia el último tributo a la memoria del ilustre actor.

Poco después, a las once de la mañana, se ponía en marcha la comitiva.

Fue bajado el cadáver de Mesejo por los empleados de La Funeraria.

Tras el féretro fueron depositadas en la carroza fúnebre, de seis caballos, todas las coronas dedicadas a su memoria, que eran numerosas.

Distinguimos las cintas de las dedicadas a Mesejo por Rosario Pino, Isabel Brú, Emilio Carreras, Junta de gobierno del Círculo de Actores, Asociación de los mismos, señorita Calvo, compañías de Apolo, Cómico, Español y otros teatros. Sentimos no consignar todas ellas.

El duelo fue presidido por el alcalde de Madrid Sr. Francos Rodríguez, Juan Pérez Zúñiga, Javier Betezón, Emilio Mesejo, Fernando Díaz de Mendoza, Sr. Estremera, presidente de la Asociación de Actores y el capellán de la Hermandad de Nuestra Señora de la Novena.

La comitiva se dirigió por las calles de Barbieri, Infantas, Barquillo y Alcalá al teatro de Apolo, donde se detuvo la carroza fúnebre.

Los actores y actrices de la compañía que actúa en dicho teatro, principal escenario de las glorias artísticas de José Mesejo, esperaba en la puerta del coliseo y depositaron una corona en el coche, al mismo tiempo que la mayor parte de ellos se incorporaba a la comitiva.

Por las calles de Sevilla y Príncipe se dirigió el entierro después al Círculo de Actores, cuyos balcones, enlutados con negras colgaduras, hallábanse completamente ocupados por actrices de diversos teatros de Madrid, que arrojaron sobre el féretro una lluvia de flores.

Pocos pasos más allá volvió a detenerse el coche fúnebre ante el teatro Español, que también lucía colgaduras negras en los balcones, y donde esperaba la compañía que en él actúa.

El mismo ocurrió en el teatro de la Comedia.

En la plaza del Angel se tomaron los coches, y ya en ellos, continuó la comitiva hasta la calle de Toledo, en la cual volvió a detenerse frente al teatro de la Latina para que la compañía del mismo depositara junto al féretro dos hermosos ramos de flores naturales.

Aguardaban en la puerta del cine las actrices Carlota Paisano, Encarnación Alonso, Soledad García, María Lasheras, Liberata Guerra y otras.

La orquesta interpretó una marcha fúnebre. Parecía acordado que algo se hiciera frente al teatro de Novedades; pero la comitiva pasó de largo y se dirigió al cementerio de San Justo, donde el cadáver recibió cristiana sepultura.

Al acto asistieron multitud de autores y actores de todos los teatros de Madrid, cuyos nombres omitimos para no dar lugar a molestos olvidos.

La Administración de este periódico advierte a los Sres. Anunciantes

que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite órdenes para sitio determinado.

El suceso del Tajo

Otras señas que coinciden.

En papel con el membrete del café El Español, de D. Ramón J. Medina, de Toledo, nos escribe un señor, que firma G. Rivelta, haciéndonos algunas manifestaciones de interés relacionadas con el suceso del Tajo.

Por si son de alguna utilidad y accediendo a las indicaciones del comunicante, las hacemos públicas, a pesar de haberse encontrado una pista, que bien pudiera resultar equivocada y que, no obstante rotundas afirmaciones, con tan grande retraso llegadas, será necesario estudiar y comprobar detenidamente con pruebas distintas a las que aporte el vecino de Toledo, que cree reconocer en los restos de la víctima a su hija Ana.

El mencionado comunicante nos dice que por los días 21 al 23 de septiembre último, encontró en el sitio que llaman Vega Baja, a orillas del río, a una mujer como de veinte ó veinticuatro años de edad, de regular estatura, bien formada, vestida con un traje color claro a redondeles y que distaba bastante de llegar al suelo; media negra y alpagatas blancas, todo ello en estado de bastante uso.

La mujer preguntó al comunicante por la carretera de Madrid, y como éste le contestara que aquel no era el sitio más a propósito para encontrarla, establecieron conversación.

La mujer dijo al Sr. Rivelta que era valenciana y que de Valencia había salido hacía diez y seis años, siendo niña.

Añadió que había estado en varias poblaciones de España, y que últimamente había vivido dos años con un hombre, que acababa de abandonarla.

la mujer el camino mejor para tomar la carretera de Madrid y que en la Vega Baja dejó a la joven, sin que volviera a verla ni sepa qué dirección tomó.

¿La habrá visto alguien más por aquellas inmediaciones?

La desaparición de Ana. Otro lector, que oculta su nombre, nos escribe desde Toledo, diciéndonos que allí se comenta con calor las inesperadas declaraciones del padre de Ana Serrano.

Añade que no hay una sola persona en Toledo que desconozca los detalles más insignificantes de este suceso, y que nadie había oído hasta ahora que Serrano sospechara fuese su hija la mujer encontrada en el Tajo, a pesar de saberse desde el viernes cómo eran la media y los trozos de tela hallados sobre el cuerpo.

Sería interesante saber la causa de que Pedro Serrano no hubiera dicho una palabra de sus sospechas hasta después de larga conferencia que tuvo con el jefe de Policía, y que entonces diera señales minuciosas de la media y hasta de las ropas interiores que llevaba su hija, cosa bien extraña, pues es sabido que los padres no suelen conocer esas cosas con tanta minuciosidad.

Nuestro comunicante cree que, antes de declarar que el cadáver está identificado por las manifestaciones de Pedro Serrano, será preciso oír otras declaraciones y proceder a una investigación más minuciosa.

Los compañeros que han intervenido en la información de este suceso, como también nuestros corresponsales, tributan grandes y merecidos elogios al jefe y personal de la estación telegráfica de Torrijos, no sólo por la actividad con que han despachado el abrumador servicio de estos días, sino también por las atenciones que para con los representantes de la Prensa han tenido.

Igual elogio merece el personal de la estación telefónica de la Puebla de Montalbán.

LOS AUTOMÓVILES

OTRO HOMBRE ATROPELLADO

En la Casa de Socorro de Palacio fué curado anoche de contusiones en la pierna y brazo derechos el fosforero del café Español, Cayetano Cañas Valladares, casado, de cuarenta y un años de edad, que habita en la calle de Cabesterros, 16.

Las lesiones le fueron producidas por un automóvil, propiedad de D. Antonio Garay, que le atropelló en la calle de Carlos III.

En un principio se creyó que las heridas eran graves; pero en realidad no tienen tanta importancia.

Guiaba el auto el chauffeur Florencio Sargado García, que declaró ante la Comisaría y el juez de guardia, que le puso en libertad. Parece ser que el lesionado es muy corto de vista, y a esta circunstancia se debió el atropello de que fué víctima el pobre fosforero, que pasó a su domicilio.

SUCESOS DEL DÍA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

CENTRO

Doctores Méndez y Tamarit. Ayudante, señor Lallana.

En la calle de Jacometrezo se cayó el niño Faustino Crespo, ocasionándose diversas contusiones.

—En la calle del Oso fué mordido por un perro Gregorio Canalejas, siendo curado de heridas en las piernas, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

El can fué enviado al Laboratorio para su reconocimiento.

INCLUSA (Sucursal).

Doctores Molás y Fernández Catalán. Patricia Gómez fué agredida por un desconocido en el paseo de las Acacias, resultando con una herida en la cabeza.

—La vendedora ambulante Antonia Manzano se cayó en la calle de Antonio López, ocasionándose una herida en el mentón.

HOSPITAL

Doctores Capdevila y Mazón. Al apearse de un tranvía en marcha en la calle de Atocha, se luxó el pie derecho José Aldea.

—Trabajando en una obra de la calle de Santa Isabel, el obrero Juan Cuevas se ocasionó heridas en los brazos.

HOSPICIO

Doctores Alexandre y Núñez. Ayudante, Sr. González.

En la calle del Pez sufrió una caída casual Josefa Fernández, ocasionándose una contusión en la rodilla derecha.

—Jugando con otros pequeños, el niño Joaquín López se produjo heridas en los brazos.

—El carpintero José Jiménez se ocasionó heridas en las manos, trabajando en la calle de Larra.

PALACIO

Doctores Lavín y Peláez. En el parque del Oeste se produjo heridas en los pies el bracero Ignacio Escribano.

—Antonio Barcará, de siete años, se produjo heridas en la cara, jugando con otros de su edad, en la calle de Génova.

BUENAVISTA

Doctores Moreno y Sierra. El tipógrafo Manuel Martínez se produjo contusiones en las manos trabajando en las imprentas militares.

—Rigoberto Graño, de oficio electricista y domiciliado en la calle de Mesonero Romanos, 23, se cayó en su domicilio, ocasionándose una herida en la cabeza.

—Asistidos dos alcoholizados.

CONGRESO

Doctores Aldaya y Merino. Ayudante, señor Fucho.

Juana Sanz se cayó en la calle de Hortaleza, dislocándose el codo derecho.

—Antonio Flórez, de oficio carpintero y domiciliado en el paseo de Atocha, 17, fué reconocido por padecer enajenación mental, siendo puesto a disposición del gobernador civil, que dispuso su ingreso en la sala de observación del Hospital provincial.

La del humo.

Luis Navarro, vecino de Córdoba, de paso en la corte, tenía esta mañana tres mil reales.

Y por la tarde ya no los poseía, porque se los timaron unos apreciables individuos, por el antediluviano procedimiento del portugués.

Los timadores, como es natural, gozan de salud y libertad perfectas.

ULTIMA HORA

Se agrava el conflicto.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Durante la tarde aumentó el número de fábricas de aprestos y tintes donde tuvo que suspenderse el trabajo por retirarse los obreros, secundando la huelga del oficio iniciada en las primeras horas de la mañana.

El gobernador civil ha pedido que se reconcentren 500 guardias civiles, ante la contingencia de que el boycott, acordado por Solidaridad Obrera, se convierta en una huelga general.

En las esquinas de las calles han sido fijados grandes carteles recomendando el boycott contra todas las mercancías procedentes del puerto y de las estaciones.

Mujer carbonizada.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) En un campo inmediato a la barriada de San Andrés de Palomar se prendió fuego a un montón de caña de maíz.

Acudieron los vecinos y autoridades a sofocar el incendio, y una vez apagado el fuego, advirtieron que entre las cenizas había el cadáver de una mujer carbonizada.

Ignórase si se trata de un crimen ó de un accidente desgraciado.

Rumor desmentido.

LISBOA. La Legación de Italia en Lisboa no tiene noticia alguna, respecto a la venida al Tajo de buques de guerra italianos.

En vías de arreglo.

LISBOA. La huelga de los gasistas y de los obreros metalúrgicos, únicas que quedaban sin solucionar, están ahora en vías de solución, esperándose un pronto arreglo.

Invasión territorial.

NUEVA YORK. Telegrafían de Lima que el general Gamboa, al frente de las tropas de Colombia, ocupó la región del río Yapura, invadiendo el territorio peruano.

Visita de archiduques.

VIENA. El Archiduque Federico y la Archiduquesa Isabel, con sus dos hijas, las Archiduquesas Gabriela é Isabel, han salido hoy para Madrid, pasando por Munich y París. Van a visitar a la Real Familia española.

AVISOS UTILES

LOS JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Teléf. 903.

Los de más confianza, PARAGUAS M. de Diego. Pta. del Sol, 13.

El Vino Pinedo, tónico nutritivo, ha alcanzado las mayores recompensas en las Exposiciones nacionales y extranjeras.

CRONICA MÉDICA

Una causa para varios efectos.

La gotá y el reumatismo no se presentan siempre en forma de manifestaciones articulares. El asma, ciertas neurosis (neurastenia, hipocandria), las jaquecas y las neuralgias, los eczemas y los catarros, las arenillas y los cálculos, los trastornos graves del estómago, del hígado y de los riñones, la diabetes, la albuminuria y, finalmente, el terrible cáncer, no son otra cosa que síntomas del artrismo, hereditario ó adquirido. Nos podemos preservar eficazmente de todas estas afecciones morbosas atacando temprano, con energía y precisión, al ácido úrico, que es la gran causa de estos ataques congestivos ó fluxionarios de los diversos órganos. La Piperacina Midy tomada durante quince días seguidos cada mes, a la dosis de dos ó cuatro cucharadas de las de café por día, es el verdadero contraveneno del artrismo, y está inscrito en todas las recetas de las eminencias en Medicina.

Doctor A. Rivas. G.

En venta en las farmacias y droguerías del país. Exijase la marca MIDY.



MUEBLES INGLESSES

En la construcción sólida y elegante del mueble inglés nadie ha superado al inteligente artista de ebanistería D. Cándido Sánchez, que en su elegante despacho de la Carrera de San Jerónimo, 15, entresuelo, expone distintos modelos de habitaciones, entre los que se destacan los muebles MARQUETRY EMBELLISHMENT.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

